

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas.
 PROVINCIAS: mes, 0,80 pesetas; trimestre, 2,40; semestre, 4,80; año, 9,60.
 PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, 3,60; año, 7,20.
 FRANCIA: mes, 1,50; trimestre, 4,50; semestre, 9,00; año, 18,00.
 OTROS PAISES: mes, 2,00; trimestre, 6,00; semestre, 12,00; año, 24,00.
 Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales, precios convencionales.—Idem telegramas, gratis a los suscriptores, una vez al mes.
 TELEFONO 1.321

SOCORRO MUTUO

El suscriptor que, hallándose en las condiciones reglamentarias, fuese baja para su trabajo habitual por enfermedad ó por accidente, será acogido por EL RADICAL con una pensión diaria de DOS PESETAS. En caso de fallecimiento, su familia recibirá OCHO PESETAS.

Los vendedores y paqueteros disfrutará los mismos beneficios, en igualdad de condiciones. Léase el Reglamento.

APARTADO 282

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

UN CADAVER INSEPULTO

La estatua de Ferrer

La iniciativa de un periódico satírico está á punto de dar actualidad, nuevamente, á una cuestión seria, la más seria que se ha litigado en el presente siglo. Ha sido el maurismo de un payaso, reforzado por el sentimentalismo fácil de un periódico serio, el renovador de la contienda entre la España arcaica, sombría é inquisitorial y la España progresiva, á tono con el espíritu liberal de los tiempos. Del hipo de un histrión surge la cruzada de los llamados patriotas. Y la estatua absurda de los llamados patriotas. Y la estatua de Ferrer en Bruselas, símbolo y piedra miliaria, que señala la conyugal esterilidad y trágica de la gobernación cruelmente represiva, quírese convertir en anatema afrentoso para la Patria, como idea y como esencia.

No. La estatua de Ferrer no es eso, no puede ser eso. Bruselas, honrando á la víctima de los gobernantes de 1909, abomina de las represiones brutales, de los crímenes que se fraguan, convirtiéndolo al precepto legal en celada traicionera para ahorrer las ideas hechas carne. La estatua que glorifica á un modesto pero tenaz pedagogo, al lapidar á los gobernantes criminales, da fe de la redención de un pueblo, que surge á la vida del pensamiento libre, desgarrando las sombras seculares en que lo anegó la tiranía. Porque la estatua de Ferrer en Bruselas, dirá á quien la contemple que, en 1909, todavía se asesinaba legalmente en España; pero agregará que, en aquella fecha, la Patria española se redimió para siempre, proscribiendo del Poder la política y los políticos sanguinarios. El monumento pétreo que afrenta á Maura, glorifica la Patria española. Vayan, pues, contra él los mauristas; los españoles, secundándoles, van contra la Patria.

A pesar de esto, la gracia del bufón que un día se puso serio, tiene un eco que no merece, y realiza un milagro que nos conforta. La idea de enviar tarjetas al Gobierno belga, pidiendo la demolición del monumento á Ferrer, se está realizando. Pero no impunemente. Las democracias, vista la actitud provocadora de la reacción, se preparan á contrarrestar sus efectos. Por cada cien tarjetas que los mauristas expidan á Bruselas, las izquierdas enviarán mil. Y en esta obra de afirmación liberal de un pueblo, á la que ya concurren republicanos y socialistas, habrán de colaborar los liberales si, cuando en 1909 empujaron al Gobierno conservador en su caída, no lo hicieron por exclusivo imperativo del estómago. De todas suertes, ante el Gobierno belga se resolverá el plebiscito en favor del espíritu liberal, defendido por republicanos y socialistas, que es el de la dignidad de la Patria española.

Más concretamente que en el deporte postal, se acusa el eco de la proposición idiota y el milagro por ella producido en la actitud de organismos y colectividades. Desde Sevilla nos comunican que el Ayuntamiento ha acordado solicitar la demolición de la estatua de Ferrer. La consecuencia inmediata ha sido la unión estrecha de republicanos de todas las denominaciones y socialistas. Los elementos democráticos, escindidos por divisiones, al parecer antagónicas, forman el cuadro. En la izquierda se agrupan y adquieren compacidad las falanges militantes, para aceptar el reto de las derechas y hacerlas morder el polvo. Si éste es el programa veraniego, como liberales y como revolucionarios, nos agrada. Está insepulto el cadáver de Ferrer, porque aún no se ha liquidado la política sanguinaria que culminó en 1909, y quienes imprudentemente levantan aquella bandera, abatida por el empuje de la indignación nacional y europea, colocan sobre el anti-teatro de diseción política el cuerpo de Ferrer. Y las democracias españolas han de defender bravamente de la profanación de las derechas al símbolo de la España redenta.

Quienes se obstinan en que se demuela la estatua que Ferrer tiene en Bruselas, lograrán resultados contraproducentes. El Gobierno belga no prestará oídos al grito de los alevichos simétricos que voltejan en torno de las ruinas del maurismo. En lugar de abatir una estatua se levantarán millares en las conciencias de los liberales españoles. La impudicia provocación de los histriónicos y mentecatos antiferreristas, lanzará el milagro de agrupar las democracias. Porque las izquierdas antidinásticas deben unirse, comenzar á unirse ya, para quebrantar la repugnante cabeza de la reacción. Pues si ésta asoma descaradamente, sólo se debe á las imbéciles y suicidas divisiones, que esterilizan la formidable fuerza virtual de las izquierdas.

Compromisarios levantiscos

(POR TELÉGRAFO)
 CACERES, 12.—Ayer comenzó el examen de actas de compromisarios para las elecciones de senadores, convocadas para hoy, aprobándose, sin incidentes, 190 actas y quedando 45 protestadas para resolver sobre ellas al fiscal de la sesión.

Al votarse estas últimas 45 actas, en la primera votación, se opusieron á que tomara parte en ella los compromisarios que tenían las actas y protestadas, los candidatos de oposición apoyados por los Sres. Armiñán y Esbry.

Con este motivo, se produjo un gran tumulto, teniendo la Guardia civil que desalojar el salón.

El acto, y por tanto las elecciones, se suspendió hasta que resolviera el ministro de la Gobernación.

El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado telegrafiar á Bruselas pidiendo la demolición de la estatua de Ferrer.

Los republicanos de todos los matices y los socialistas sevillanos se han unido para hacer una rigurosa campaña contra el acuerdo de un Ayuntamiento de sacristanes.

Sevilla no desmentirá su abolengo liberal.

Maura, no!

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Contra las corridas de toros

BARCELONA, 12.—La Comisión abolicionista de las corridas de toros, en reunión que celebró en el Ateneo barcelonés, acordó, contando con el apoyo de la Sociedad Protectora de Animales de Cataluña y otras numerosas del extranjero, celebrar un Congreso internacional antitaurino, en la precisa época de la Exposición de Industrias eléctricas de esta ciudad.

Para el Congreso tiene la Comisión recibidas importantes adhesiones de Sociedades humanitarias y de cultura de ambos continentes.

Reparto de premios

Se ha verificado el reparto anual de premios en las escuelas francesas, asistiendo los consules, lo más distinguido de la colonia y las autoridades locales.

Siete curas sorprendidos en una timba

Recordarán los lectores que hace dos ó tres días dijo que la Policía había sorprendido una partida de juego, recogiendo dinero, que fué enviado á un asilo.

Luego el gobernador, ampliando la noticia, dijo que entre los jugadores sorprendidos había siete sacerdotes.

Dicen los demás puntos que los curas apuntaban siempre á la sota.

Los cadetes de Ossorio

Los cadetes de Ossorio preparan otro mitin para el domingo próximo, y según dicen protestarán contra la guerra de Marruecos.

La estatua de Ferrer

Los nenes de la Defensa Social han principiado á expedir peticiones al Gobierno belga pidiendo la demolición de la estatua de Ferrer que existe en Bruselas.

Denunciando chanchulleros

Se recordará que en la última sesión de la Diputación provincial, el diputado radical Sr. Guerra del Río confirmó las denuncias hechas por un obrero sobre chanchulleros cometidos por el contratista de obras del Palacio de la Generalidad.

Se nombró una Comisión para depurar los hechos, que ha llamado á aquel obrero, que parece que ha mudado de domicilio, citándosele por edicto.

Guerra del Río ha visitado á Prat de la Riba, diciéndole que mañana acompañará al obrero, que repetirá los cargos que tiene formulados.

Puente que se hunde

Dicen de Lérida que en Artesa de Segre se ha desplomado un pilar de aquel puente, quedando aislada la parte norte de aquella comarca.

Las autoridades piden urgente arreglo.

Se le rompe el freno á un tranvía y ocasiona muchas desgracias

De Vallvidrera salió el tranvía eléctrico con reniego, llevando más de cien obreros que trabajan en el túnel de dicho punto.

El conductor imprimió una velocidad excesiva al carruaje, y cuando llegó á la plaza de León XIII y quiso frenar, rompióse el freno, lanzándose el convoy vertiginosamente.

Un obrero se tiró del coche, siendo alcanzado por el remolque y quedando en gravísimo estado.

Otro que también se tiró sólo sufrió un revólver y rozaduras.

Cuando el convoy llegaba á una travesía, alcanzó á dos caballos, matándolos; por fin un guardavía que vio llegar al convoy, puso travesías, deteniéndolo.

Dentro de los coches tres obreros sufrieron graves contusiones.

Joven atropellada por un automóvil

Ayer un automóvil ocupado por dos francesas arrolló en la calle de Salmerón (Gracia) á una joven de diez y seis años, dejándola en gravísimo estado.

El auto quiso huir; pero fué detenido por la gente, que protestó ruidosamente, siendo preciso montar un servicio de policía.

La «señá» Gabriela

Ha llegado la madre de Joselito, quien del tren se dirigió en «auto» al hotel, desarrollándose la escena que es de suponer.

Joselito sigue bien.

Celita se lleva cinco orejas

En la plaza del Sport, Celita ha matado seis toros de seis estocadas, dos pinchazos y un descabello, sin necesitar puntilla, y obteniendo cinco orejas.

El público salió entusiasmado.—Bertrán.

Ossorio y Gallardo ha dicho en un mitin que la causa de la propaganda maurista es llamar al pueblo.

Llamar al pueblo para fusilarlo, como en Osera, Infesto, Jumilla, Barco de Valdeorras, Barcelona, Melilla, etc.

Maura, jamás!

Ei monumento á Ferrer

(POR TELÉGRAFO)

Contra el acuerdo del Ayuntamiento de Sevilla

SEVILLA, 12.—La opinión pública sevillana ha empezado á exteriorizar su protesta contra el acuerdo de este Ayuntamiento monárquico, pidiendo la demolición de la estatua de Ferrer en Bruselas.

El primer efecto del acuerdo del Municipio ha sido unir á los republicanos y socialistas, para hacer una intensa campaña.

En breve publicaremos una exposición, que enviaremos por conducto del cónsul á Bélgica.

Celebraremos mítines y manifestaciones públicas en Sevilla, para demostrar que este pueblo repudia la actitud del Ayuntamiento, constituido por la corrupción del sufragio.

Sostenemos enérgicamente la afirmación de que la política de 1909, envilecedora é inquisitorial, jamás volverá á regir los destinos de España.—Vaquero, Vega, Dorado, Lamadrid, Sánchez Seco, Nascot, Martínez Barrio, ex concejales; Ramírez, de la Agrupación socialista.

Gabriel Maura ha dicho que el maurismo está unido á las derechas para mantener el orden social.

El maurismo es el apoyo al fraude, al privilegio, á la plutocracia, á la iniquidad.

El maurismo va acompañado de los carlistas, jaimistas, integristas y Defensa social.

Contra toda esa basura reaccionaria tiene que luchar el pueblo.

Raid Londres-París

(POR TELÉGRAFO)

LONDRES, 12.—Ha terminado el raid Londres-París, logrando el primer lugar el americano Brooks, cubriendo el recorrido en siete horas, tres minutos y seis segundos, llevando, por lo tanto, una velocidad media de 115 kilómetros por hora.

En segundo lugar ha llegado Garros, que ha invertido ocho horas, veintiocho minutos y cuarenta y siete segundos.

El aviador Corbay cayó, al regresar, en el Canal de la Mancha.

Fuó recogido ilesos por un vapor, que le condujo á bordo de un acorazado.

Casa del Pueblo Radical

La Casa del Pueblo Radical, velando por la tradición revolucionaria de nuestro Partido, organiza para el martes, día 14, un gran mitin, en el que harán uso de la palabra los elocuentes propagandistas señores Del Coso, Artigas, Cabrera, Rodríguez de la Peña y el presidente de la Casa, D. Alvaro de Albornoz.

El acto empezará á las nueve y media.

Entre los jefes y oficiales que han obtenido recompensas en Africa figuran hijos ó parientes de Marina, Sotomayor, Polavieja, Martínez Campos, Borbón, Orleans, Berenguer, Aizpurúa, Villalba, Barroso, Aguilera, Arellano, etc.

¿Quién quiere la guerra?

Un vapor en peligro

(POR TELÉGRAFO)

PARIS, 12.—Según un telegrama de Buenos Aires, ha varado frente á Punta Mogote el vapor argentino «Mendoza».

La causa del percance obedece á la espesa niebla.

El pasaje, compuesto de 257 personas, corre gran peligro.

Acuden en auxilio del barco un crucero y dos remolcadores.

Por las rías de ensueño

Una mañana de niebla me fui á la Puebla del Caramiñal... (Copla popular.)

No brumosa, poblada de misterios y sobresaltos, como reza en la copla, sino clara, diáfana, cristalina, es la mañana en que abandono á Compostela—legendaria y granítica—y me encamino á la Ría de Arosa. El tren-carrreta, explotado por una Compañía inglesa—magnífica como explotadora—, renquea torpemente, fatigosamente...

Kuims musgosas nos hablan del poder y de la audacia de las águilas romanas: allí quedará Iria Flavia y Flavia Longa, evocando la estirpe gloriosa de los Vespasianos; Cesures, la ciudad de los Césares... A nuestra izquierda una casita blanca, á cuyo balcón de castaño se abraza amorosamente una pareja, clama por el alma atormentada de Rosalía... Próxima al mar, Santa María de Lestrove sonríe la vida sobre el sepulcro de los bigardos Montenegro, cuyas hazanas fueron noveladas maravillosamente por D. Ramón María del Valle-Inclán. Allí lejos se esboza la silneta elegante de Cortegada, poética base de un regio Alcázar, abortado...

Estamos en la joven ciudad de Arosa. Tan espléndida como hoy la hemos encontrado cuando se llamaba Villagarcía á secas. Ha crecido en el orden comercial; pero los bañistas dieron en la manía de que pierde velozmente uno de sus mayores atractivos: la sencillez del vivir. El anuncio de una cercana vivienda regia la puso en el compromiso de adoptar modales cortesanos.

Embarcamos para la Puebla. El «Lancero» se desliza magestuosamente, aristocráticamente sobre el mar sosegado, tranquilo, terso. El «Lancero» es un vate que, para su re-

cro, mandó fabricar en los astilleros ingleses un lord caprichoso, el cual dejó un hijo, no menos caprichoso, que lo malvendió. En los días de tormenta, los brazos indómitos del mar estrujan y sacuden impiamente al pobre yate, que gime y demanda el auxilio de su enamorado, el viejo lord; y de pronto se anima y levanta la proa, y cabalga juvenil y retador sobre montañas de espuma, desplegando al viento la negra melena de humo...

Los marinos dicen de estas rías de Arosa, Vigo y Marín, que son lo más bello del mundo. Lo afirman los lobos de las costas gallegas; pero es reusable su testimonio, porque «agallo» significa para los unos—incultos—agador; para otros—cultos—laborioso y resignado; para pocos—selectos—sutil, escéptico, sarcástico, y para todos, enamorado de la tierra en que le sorprendió la pincelada roja de la primera aurora, y en la cual anhela que le acaricien los oros del atardecer postrero. Y á un buen patriota le parece mejor, lo bueno de casa, y lo dice sinceramente, fervorosamente, con orgullo sano, que no conviene confundir con la fantochada y la mentira patriótica al uso. Lo dicen los ingleses, cuyos «dreadnoughts» anidan en estas rías gran parte del año; pero el juicio de estos mozos rubios, grasientos, desgarrados, me parece reusable por incompetencia: son frios, brutotes, descorteses. Lo dicen los alemanes; pero los marinos germanos que nos visitan son cultos, amables, galantes; más bien parecen cortesanos de Versalles que mozos abofeteados por las olas; diríase que su principal misión es la de probar que ni todos los alemanes son prusianos, ni el teniente Fanfarrenas es simpático á gran parte de los encargados de la defensa del Imperio alemán.

El juicio de estos marinos puede ser fructo—gratamente engañoso—del árbol de la galantería, que es un árbol del Bien y del Mal. Yo no me atrevo á decir tanto; el mundo es muy grande; yo sólo conozco de él un bello rincón, del cual esto es lo más bello.

A estas rías se amolda la silneta que de la inmortal Grecia trazó Taine: «En este país—dice—nada es enorme ni gigantesco. Las cosas exteriores no tienen dimensiones desproporcionadas ni pesadas. No se ve nada parecido á ese monstruoso Himalaya, á esas marañas infinitas de vegetación pululante, á esos enormes ríos que describen los poemas indios; nada semejanza á los bosques interminables, á las llanuras limitadas, al Océano salvaje y sin fin de la Europa del Norte. La vista percibe sin trabajo la forma de los objetos y conserva de ella una imagen precisa. Todo es de un término medio, mesurado, fácil y claramente perceptible á los sentidos. El mismo mar es aquí una especie de lago. No se siente la inmensidad solitaria; siempre se ve la costa ó alguna isla; no deja impresión siniestra, no apatece como un ser feroz y destructor; no tiene ese tinte pálido, cada- vérico ó plomizo; no arrasa las orillas... Es lustroso y, según dice Homero, «resplandece, color de vino ó color de violetas»; las rocas de la costa encierran su base leucante en un borde trabajado, que parece el marco de un cuadro».

Si la influencia del factor geográfico en las artes y en las ciencias, en la vida entera, fuese tan decisiva como supuso Taine—y antes que él Montesquieu y otros muchos—, en estas rías debiera haberse refugiado la cultura helénica, con sus dioses y sus guerreros, con sus filosofías y sus epopeyas; pero como no es él sólo el determinante, sino otros con él (principalmente el étnico y la influencia vital), no surgió de estos mares encantados el Olimpo, ni el Partenón, ni la Academia; no desfilan por las playas los peripatéticos hilvanando silogismos; sólo evoca á Grecia algún enamorado inconsciente de Epicuro, que en las tardes estivales se deleita saboreando la fresca sombra de los pinos, en cuyas copas cantan ternuras las brisas suaves del mar.

Las andanzas del mundo, sus transformaciones y vueltas, han hecho que en estas playas helénicas brotasen las fábricas. A ellas he de referirme otro día. Merecen especial atención porque concentran la vida moderna, con sus inquietudes y zozobras, sus luchas implacables, sus locuras, sus espasmos, sus dolores inmensos... y también sus inmensos triunfos, sus alboradas espléndidas, sus melodías ardientes, vigorosas, generadoras de frutos de bendición, que el hombre del porvenir—cual nuevo Adán—cogerá del árbol, al descansar un instante en el camino penoso por el cual sube hambriento de redención, llevando á cuestas los pecados todos de la vieja Humanidad.

Luis PORTEIRO

Playas de Arosa, Julio de 1914.

«Mamporro», esa especie de «Curro Meloja» del maurismo, va á pasar un verano negro. El calor va apretando y el agua está por las nubes. Además, «Mamporro» quiere chupar del bote, ó del botijo, en Barcelona.

Pero entonces, dirá el lector, ¿por qué nos da la lata en Madrid?

ULTIMAS NOTICIAS

La guerra en Marruecos

(TELEGRAMAS OFICIALES)

LARACHE.—El conde de Romanones visitó esta mañana Cuesta Colorada, donde fué saludado por el comandante general de Larache.

A Cuesta Colorada llegó también hoy la Comisión de Obras públicas encargada de hacer los estudios de la carretera Tánger-Larache, que realizará combinadamente con personal de esta demarcación que mañana marcha á Arcila.

Ha regresado sin novedad la escolta del convoy enviado ayer á Tzelatz, Tarkuntz y Cudia Fraieat. Sin más novedad.

TETUAN, CEUTA Y MELILLA.—No ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

Un accidente

TETUAN, 12.—El soldado de Llerena Joaquín Leano Gil se le escapó un tiro del muser, hiriéndose en la mano izquierda.

Los bandidos asaltan á un automóvil y matan á cuatro pasajeros

TANGER, 12.—Una cuadrilla de bandidos moros han asaltado á un automóvil cerca de Taourirt.

El automóvil, que hacía el recorrido desde El Amin á Taourirt, conducía á diez pasajeros.

Los bandidos mataron á cuatro de los diez viajeros que ocupaban el auto, hiriendo también de mucha gravedad á una mujer, al «chamfrano» y á un comerciante de Fez, al que desvalijaron 2.000 pesetas que llevaba.

Los restantes viajeros se salvaron, dándose á la fuga.

Dos horas después de la agresión pasó por aquel lugar un destacamento de Caballería, cuyos soldados al tener noticia del hecho, salieron en persecución de los ladrones.

Estos, que se hallaban escondidos en los montes próximos, al ver aproximarse á las tropas, quisieron huir, pero fueron alcanzados por los soldados del escuadrón, que cogieron prisioneros á varios de aquellos bandidos y mataron á uno.

También salieron fuerzas de los destacamentos próximos, buscando de madrugada á los agresores y deteniendo á algunos marroquíes de la otra orilla del Muluya, por creerlos complicados en el atentado del automóvil.

A mí todo el mundo me conoce—dijo «Mamporro» en el Congreso.
 Te conocemos, y lamentamos mucho que después de navegar entre dos aguas sufras la más tremenda de las sequías.
 Hay veranos imposibles.

Los patronos faltan á su palabra

(POR TELÉGRAFO)

JEREZ, 12.—Muchos obreros continúan regresando del campo sin haber logrado que los patronos les den trabajo.

El alcalde ha visitado á estos ineficaces burgueses, rogándoles admitan, según lo prometido, á todos los huelguistas, para evitar la reproducción del conflicto.

Ayer bendijeron las aguas en las Ventas del Espíritu Santo.

Estamos oyendo al «grasioso» de «Mamporro» rascarse la cabeza muy preocupado: «¿Qué tendrá el agua, cuando la bendicen?»

Suicidio de un sastre

(POR TELÉGRAFO)

VALLADOLID, 12.—Recordarán los lectores de EL RADICAL, que no hace muchos días telegrafíe que un sastre llamado Ricardo Díez quiso matar á un cordelero, intentando después suicidarse, arrojándose al Pisuerga.

Díez ha consumado su propósito de matarse, arrojándose al paso del tren, que lo destruyó.

Captura de un bandido

(POR TELÉGRAFO)

LOJA, 12.—En el Olivar de las Ortigas de este partido, ha sido capturado por la Guardia civil el bandido apodado «Mela», que mató hace algunos meses á un cortijero y á la esposa de éste.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS DEAS REVOLUCIONARIAS: HE AQUI EL CATECISMO REDENTOR

Nuestra Sección de Socorros

EL RADICAL ha pagado á sus suscriptores durante el año 1913, por socorros en accidentes, enfermedades y fallecimientos

26.889,98 pesetas

Diputación provincial

SESION NUM. 11

A las once y cuarto de la mañana de ayer celebró la Diputación provincial su oncesima sesión, bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.

Se dió cuenta del expediente instruido al jefe de la Sección de Cuentas, Sr. Carnicer, acordándose pase al Tribunal Supremo para que confirme la suspensión de un mes, impuesta á dicho funcionario por las faltas denunciadas por el Sr. Soría.

A instancia del Sr. Ceferino quedó sobre la Mesa la renuncia del cargo de diputado provincial de D. Julio Freire.

Dase cuenta de los gastos ocasionados por la Comisión de señores diputados que asistió, en representación de esta Corporación, á las fiestas de las municipalidades extranjeras en París, y cuyo importe asciende á pesetas 3.542,48; como también del oficio del director del Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes participando que por invitación del vicepresidente de la Comisión provincial, Sr. Soría, han asistido 300 acogidas de dicho establecimiento, el día 2 del actual, al Parque de diversiones de la Ciudad Lineal, siendo atendidas y obsequiadas por los señores Soría, quienes pusieron á disposición de las niñas todos los recreos de que disponen en el citado Parque.

Y de la carta del presidente del Centro Castellano de la Habana, solicitando que el estandarte ensenado de la provincia de Madrid figure en dicho Centro al lado de los de las demás provincias de Castilla.

Y del oficio del señor gobernador civil de Castellón trasladando los acuerdos adoptados por la Comisión permanente de aquella provincia, con motivo del fallecimiento del diputado provincial de Madrid D. Ramiro Castelló.

El dictamen proponiendo las bases para establecer un convenio con la Empresa de la plaza de toros para la explotación del servicio de anuncios en aquel edificio, es ampliamente discutido por los Sres. Largo, De Carlos y Soría, por entender el primero que se atenta á los intereses de la Diputación, explicando los dos segundos que lo que se pide es un ensayo para después ver en las condiciones que ha de hacerse la subasta de estos anuncios, aprobándose así.

Se aprueba las cuentas de material de la sección de Instrucción pública, como también el suscribir la Diputación al homenaje de D. Benito Pérez Galdós con la cantidad de 500 pesetas, con cargo al capítulo de Imprevistos.

Se accede á otorgar licencia por dos meses á varios alumnos internos y la reposición de otro, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 71 del Reglamento vigente, por haber cumplido sus deberes militares.

Con el voto en contra del Sr. Largo fué aprobado el informe de la Comisión que interviene en la corrida de Beneficencia.

En la discusión de los asuntos pendientes de confirmación y procedentes de la Comisión provincial anterior, el Sr. Soría hizo la petición de que al Sr. Combarro y España, empleado que se encuentra usando de excedencia, al volver á disfrutar del empleo lo haga con el haber anual de 2.000 pesetas, como todos los que se encuentran en iguales condiciones, en atención á que habiéndosele sustraído las plazas de oficiales quintos, con 1.500 pesetas, es muy natural que vuelva á prestar sus servicios con el haber primeramente indicado.

También el Sr. Soría hizo la petición de que en las convocatorias para concursos y oposiciones no se exija la certificación de Penales, como también que no se acceda á que en el Tribunal que entienda en los concursos de maestros del Hospicio forme parte de los mismos un obrero de la Casa del Pueblo, pues no deben mezclarse personas ajenas á la Corporación.

Después de hacer uso de la palabra sobre este asunto los Sres. Largo y De Carlos, se acordó que no formen parte de los Tribunales los referidos obreros, y tener presente, para cuando se anuncien nuevos concursos, la petición de dicha certificación penal.

El Sr. Soría defiende la moción de que aquellos empleados que son ascendidos en categoría, y que por lo tanto tienen responsabilidades, cobren con arreglo al cargo que desempeñen y no como viene sucediendo, demostrando con esto una vez más la buena labor en favor de los empleados.

Quedó sobre la Mesa el nombramiento de depositario de fondos provinciales, como también el nombramiento de letrado.

En ruegos y preguntas, el Sr. Díaz Agero da cuenta de la fiesta celebrada en la Ciudad Lineal por invitación del Sr. Soría, á la que asistieron 300 niñas del Colegio de la Paz; pidiendo un voto de gracias para el Consejo de esa Empresa, que entre los muchos obsequios puso un admirable servicio de tranvías para transportar á las niñas hasta el Parque de diversiones; como también dió lectura de una carta del director de la Compañía del tranvía del Este, en la cual anuncia que no cobran nada por el transporte de las niñas desde el portillo de Embajadores hasta la Ciudad Lineal.

El Sr. Soría dió las gracias al presidente por haber firmado el libramiento para abonar á los señores camineros el medio real de aumento en su sueldo, y que han de percibir en junto toda la cantidad que les corresponde desde primero de Enero pasado, aumento debido á las gestiones de dicho diputado.

Pidió también, siéndole concedido, que la banda del Hospicio acuda hoy y mañana á Las Ventas del Espíritu Santo, distrito del Congreso, para amenizar las fiestas que allí se celebran con motivo de la inauguración de las bocas de riego.

Denunció que el médico del Hospital provincial Sr. Gayo no asiste desde hace varios años al Hospital, por padecer un cáncer en la cara, y que se pida al decano que informe sobre si dicho señor puede ó no desempeñar el cargo.

Después de varios ruegos sin importancia, se levantó la sesión á las dos de la tarde.

Con motivo de la defensa hecha en favor de los empleados por el Sr. Soría, el señor Sanz Matamoros, uno de los pocos mauristas que quedan en la Diputación, pronunció algunas palabras que molestaron al Sr. Soría, el cual contestó al referido Sr. Sanz, entablándose una acalorada discusión, que cortó la campanilla presidencial, lo cual volvió á ocurrir al tratar del nombramiento de letrado.

Con la discusión de los anuncios para la plaza de toros también hubo sus acaloramientos entre los Sres. De Carlos, Largo y Soría.

El Sr. Díaz Agero dió cuenta de la labor realizada por la Mancomunidad castellana,

habiéndose reunido las diversas Diputaciones de ambas Castillas en la de Burgos, indicando que no tiene inconveniente en que la capitalidad sea en dendequiera; pero que va por buen camino, pues la buena gestión que sobre este asunto ha realizado persona de tanta importancia como el ex ministro don Santiago Alba, es de sin igual trascendencia. Por nuestra parte hemos de decir con toda sinceridad, aunque no militemos en las mismas ideas del Sr. Díaz Agero, que sin negar la influencia que sobre tan importante punto haya podido poner el Sr. Alba, merece un sincero aplauso el Sr. Díaz Agero.

EN LA CALLE DE JARDINES

Una mujer abrasada

Ayer tarde, á las dos próximamente, la gente que transitaba por la calle de Jardines se vió sorprendida por voces angustiosas en demanda de socorro, que partían de la casa señalada con el número 20.

Una pareja del Cuerpo de Seguridad que se hallaba en las inmediaciones de la casa, acudió presurosa, y seguida de varios transeúntes, penetraron en el edificio, donde las voces continuaban con mayor angustia y desesperación.

En la escalera encontraron á la portera de la casa con las ropas ardiendo, envuelta en llamas y luchando con loca desesperación por arrancarse del cuerpo las ropas, que ardían como estopa.

Guardias, vecinos y transeúntes se arrojaron sobre la infeliz mujer, y tras grandes esfuerzos consiguieron arrancar los vestidos y cubrirla con una manta, conduciéndola sin pérdida de momento á la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

Antecedentes

En la casa número 20 de la citada calle de Jardines se hallaba de portera la anciana de cincuenta y cuatro años Daniela García Santiago, viviendo en compañía de un hijo llamado Félix Méndez, encargado de la cervecería El Cocodrilo.

Según informes suministrados por varios vecinos, Daniela tenía perturbadas sus facultades mentales, y por esta causa intentó en varias ocasiones poner fin á su vida.

En vista de ello su hijo la obligó á que tomara una criada, para que atendiera á la portería, lo que hizo hace tres días, tomándose como sirviente á una mujer llamada Gregoria Portela, la que desde el primer momento observó la continua excitación nerviosa que su ama sufría.

En la Casa de Socorro

Colocada la anciana sobre la mesa de operaciones, los médicos de guardia Sres. Hermoso y Taboada, y el ayudante Sr. Pece, procedieron á reconocerla y á practicarle la primera cura.

El cuerpo de Daniela era todo una pura llaga, y según los médicos padecía, no sólo gravísimas quemaduras exteriores, sino importantes lesiones interiores, calificando su estado de gravísimo, con pocas esperanzas de salvación.

El Juzgado de guardia. Lo que dice la víctima

El Juzgado, que ayer tuvo un día de excesivo trabajo, apenas tuvo conocimiento del suceso constituyéndose en la Casa de Socorro, á fin de tomar declaración á Daniela.

Esta, sobre la cama de operaciones y cubierta toda ella con mantas de algodón, padecía con gran ansiedad agua helada y aire para respirar.

Interrogada por el juez, Daniela manifestó con palabras entrecortadas que se hallaba sola en su casa, pues su criada estaba en la portería, y, sin querer, pisó una cerilla, que prendió fuego á un periódico, transmitiéndose las llamas de éste á sus vestidos. Envuelta ya por el fuego, salió pidiendo auxilio á la escalera, cuando su cuerpo ya estaba convertido en una llaga, y allí recibió los acertados auxilios que tal vez le hayan librado de la muerte inmediata.

Interrogada acerca de las causas del incendio, negó en absoluto que hubiese intentado quitarse la vida, debiéndose el accidente sólo á la casualidad.

El Juzgado, después de interrogar á Daniela, se trasladó á la calle de Jardines, para realizar una inspección ocular é interrogar á la criada, la que manifestó que hace tres días entró á prestar sus servicios, y que, respecto al suceso de ayer y al supuesto de que la víctima se hubiese rociado con petróleo, no era admisible, puesto que no existía el petróleo en la casa.

Tanto en el portal como en la escalera y habitación de Daniela, se hallaban esparcidos restos quemados del vestido, sin que, efectivamente, en ellos se advirtiese olor á petróleo.

Una vecina llamada Isabel Ferrández manifestó que Daniela le dijo ayer que había intentado suicidarse anteaayer mañana infliriéndose varios cortes en el vientre con unas tijeras, produciéndose algunas leves heridas.

El estado de Daniela, á última hora, era desesperado.

Niña maltratada

Ayer tarde se presentó en la Comisaría del distrito de la Latina una denuncia contra un sujeto llamado Fernán Gori, que vive en la calle de la Solana, núms. 5, 7 y 9, en compañía de una mujer llamada María Alvarez y de una hija de éste, de igual nombre, por malos tratos á la indicada niña.

El comisario ordenó la comparecencia de la madre y de la niña, y esta última confirmó cuanto se decía en la denuncia, manifestando que dicho sujeto la golpea brutalmente, sin razón ni motivo alguno, haciéndola dormir muchas noches en el pasillo.

La madre corroboró cuanto dijo la pequeña, agregando que tenía que dar de comer algunas veces ocultándose de su marido, y que éste la había amenazado con que ocurriría una desgracia en casa si no atendida de ella á la niña.

María fué trasladada á la Casa de Socorro para ser reconocida, pezo los facultativos no la apreciaron lesión alguna.

Gori ha sido detenido y trasladado al juzgado.

Suicidio de un sargento

(POR TELÉGRAFO)

BADAJOS, 12.—El sargento de la Guardia civil Juan Gómez se ha suicidado, pegándose un tiro en la cabeza.

El pleito de los coches

HABLA UN ASOCIADO

Mi actitud con la actual Junta directiva de «La Unión»

Yo no puedo negar, ni tengo por qué negarlo, que la actual Junta directiva de «La Unión» tiene mi incondicional apoyo, y estoy dispuesto á seguirlo prestando mientras siga como hoy defendiendo los intereses sociales, sin perjuicio de que el día que por voluntad (que no lo creo) ó por torpeza se aparte de ese buen camino, sea yo el primero en fustigarla, dentro siempre de la buena educación; pero basta que yo preste mi concurso á la Junta directiva para que mis adversarios se dediquen á propalar por ahí que Tasende y su Junta directiva son ciegos instrumentos míos, y que sólo se mueven al impulso de mi voluntad exclusiva.

No se me oculta á mí que mis enemigos tienen que apelar constantemente á inventar falsos argumentos para seguir manteniendo el equívoco; pero si no empezaran la falsedad y la mentira, ¿qué han de decir á los infelices que los siguen? ¿Les van á decir que su campaña es ruin é injusta? Eso sería el colmo de la honradez y la sinceridad, y á eso no están acostumbrados los que se dedican á sembrar el odio y á practicar la insidia como arma de combate. Los que emplean ese inabordable argumento saben sobradamente que la actual Directiva de «La Unión» no es capaz de prestarse á servir de instrumento de nadie, y menos de quien pretendiera llevarla por mal camino; y la prueba la tienen los mismos sujetos que esa dicen en que precisamente combaten á la Directiva por no haberse ésta prestado á ser instrumento de ellos.

La Directiva de «La Unión» no es instrumento de nadie, ni vive del vilipendio de ningún individuo, por alto que éste sea. Vive con sus propias fuerzas y con la soberana voluntad de la mayoría de los socios de «La Unión», porque está compuesta de hombres que, si no son «chumberas» sociológicas, son hombres honradísimos y amantes sinceros de la organización y sus intereses, que si alguna falta cometen es la de ir separando con excesiva prudencia los obstáculos que algunos hábiles pretenden colocar en su trayectoria, con el fin de que siga oculto el cieno, puesto que si sale á la superficie les salpicaría el rostro.

Decir que la Directiva es un instrumento mío tiene la misma razón de ser que otro que se viene empleando para justificar la escandalosa actitud empleada por algunos en las Juntas generales, y que, según ellos, el escándalo se produce por la presencia de José María Alvarez. Si eso fuera cierto, ¿quién es el que da lugar á esos escandalos, cuando yo, para demostrar que es falso nuestro argumento, me abstengo de acudir á las sesiones? ¿Cuál es la causa que, en este último caso, os impulsa á silbar, chillar y cocear, convirtiendo el teatro en una cuadrá? Yo os lo voy á decir, aunque estoy convencido que lo sabéis de sobra.

Si los que capitanean el escándalo observaran en una junta que contaban con el aplauso y voto de la mayoría, bien pronto pondrían una mordaza á esos incondicionales é inconscientes juveniles que tan bien anudados están para que chillen, y les importaría un bledo que estuviera en el local José María Alvarez ó el moro Muza; y pero como resulta lo contrario, cual es que cada vez se va mermando más su mehabla, de ahí la justificación de vuestros chillidos y vuestras patadas, para ver si á fuerza de escándalos tumultuosos conseguís que la autoridad gubernativa suspenda la Sociedad, como alguno vergonzosamente se lo pedía en el vestíbulo del teatro Martín, después de haber dado lugar á que el presidente de la Sociedad, herido traidoramente, vertiera su sangre en defensa de la Sociedad y sus intereses, puestos en constante peligro por los que hipócritamente habéis invocado la disciplina, siendo los más indisciplinados. Está plenamente demostrado. Los que así proceden no luchan por defender ideas nobles y los principios sociales, luchan por apoderarse del mando de «La Unión», para servir de ese modo sus ambiciones particulares, esclavizando á los asociados y humillándolos á sus caprichos.

Si los que así vienen procediendo pudieran decir de mí, probándolo (porque decir lo han dicho), la quinta parte que yo, con pruebas irrefutables y con sus propios hechos puedo decir de ellos, me habría aumentado de Madrid, adonde no me viera ningún socio de «La Unión», pues la mirada de cualquier asociado me parecería una frase mortificante y despectiva. Estoy convencido: no sirve ser honrado, hay que parecerlo, y parecerlo es tener habilidad para esquivar la acción de la justicia, haciendo constar en papeles una virtud que no existe en la conciencia.

Los hombres, para demostrar su honradez, no necesitan actas notariales; lo que necesitan es demostrarla con los hechos, cumpliendo fiel y lealmente con todos sus deberes. La honradez es una absurda preocupación de la Humanidad. Todos somos muy honrados hasta que dejamos de serlo, y para serlo sería preciso destruir totalmente la sociedad en que vivimos y fundarla de nuevo con otros hombres y otras mejores costumbres.

Oíd á mis sistemáticos adversarios cuando hablan de moralidad y honradez, y ellos son los únicos depositarios de esas hermosas virtudes. Oídlos cuando os hablan de nobleza, de libertad y de democracia, y ellos son los únicos peladines de esas tres figuras de la nueva ciencia de los modernos tiempos; pero deteneos por un momento á estudiar sus procedimientos, y os convenceréis de todo lo contrario.

La moralidad y la honradez es para ellos el empleo de la insidia y de la injuria, para desacreditar á los que no se someten mansamente á sus caprichos é injustos deseos.

La nobleza es para ellos conquistarlos las simpatías de los compañeros, para explotar su amistad en su único beneficio, y cuando ya no pueden explotarla, la escarnea.

La libertad es para ellos el libertinaje, que consiste en hacer su santo capricho, sin tener en cuenta que ese exceso de libertad puede perjudicar grandemente á sus conciudadanos.

La democracia es para ellos el libre albedrío, amordazando y persiguiendo al adversario, no permitiéndole á éste la lógica y natural defensa, y cuando ellos se ven obligados á sufrir las consecuencias de su libertinaje, entonces gritan y se desesperan, diciendo: «Lo que se hace con nosotros no es noble, no es honrado, no es democrático; se atropellan nuestros derechos, se coarta nuestra libertad; esto es un sarcasmo al derecho de gentes.» Y no se acuerdan cuando ellos, sin tener motivo, han atropellado mil veces esos derechos, han coartado una y cien veces la libertad, han negado el derecho á la defensa, han pisoteado la dignidad de los hombres, y han legado á más, han procurado por todos los medios el que algunos hombres no pudieran trabajar honradamente para dar de

comer á sus hijos. ¿Es que han perdido la memoria? Todo esto podrá tal vez ser perdonado; pero olvidarlo, jamás lo podrán olvidar los cocheros de Madrid. ¿Y quién ha hecho todo esto? ¿Lo han hecho los socios amantes de «La Unión»? No. Todo eso lo han hecho una media docena de individuos que, aprovechándose de la buena fe de los demás, los han inducido á seguir durante algún tiempo por ese sendero lleno de odios y bajas pasiones.

Hoy, afortunadamente, ya no puede pasar eso; los socios de «La Unión» han aprendido lo suficiente para darle á cada uno lo suyo.

J. M. ALVAREZ

Mitin de dependientes de comercio

En el teatro Español se celebró ayer tarde el anunciado mitin de dependientes madrileños, para tratar del proyecto de ley relativo á la jornada de trabajo.

Se repartió la siguiente hoja con la convocatoria:

«Dependientes madrileños!»

Acaba de presentarse al Senado la ley que regulará la jornada de la dependencia mercantil. Satisfecha deberá estar la dependencia española de este triunfo, pues triunfo es el que los Poderes públicos nos preocupen de nuestra triste situación, reconociendo la justicia de nuestras peticiones.

El proyecto presentado no satisface de lo que las aspiraciones de los obreros del comercio, pero hay que detenerlo (con algunas modificaciones) con verdadero tesón, pues nuestros patronos tratan de ejercer presión sobre los llamados á legislar. Esta presión sólo la podemos contrarrestar agrupándonos todos y luchando con todas nuestras energías para no dejarnos arrebatar nuestra libertad y nuestro derecho.

La clase patronal, dando una vez más pruebas de egoísmo, trata de arrebataros esta mejora, haciendo caso omiso del altruismo y la filantropía, llevando por único lema la rutina, la venganza ruin y la rastrova calumnia. Eleva su voz contra nuestras justas pretensiones, atacándonos, no con altura de miras, sino valiéndose de insultos, negándonos la libertad para combatirlos, no con las armas que ellos emplean, sino con nobleza y razonamientos que demuestran el porqué de la necesidad de que se regule la jornada de trabajo para los obreros mercantiles.

Pero nosotros debemos protestar de las ofensas que nos han interido, acenando nuestro ideal á plena luz, en la calle, en reuniones públicas; en una palabra, allí donde sea preciso, demostrando que estamos dispuestos á realizar grandes sacrificios por conseguir la ley y acabar con la explotación tan inicua que con nosotros cometen.

Ha llegado, por tanto, dependientes madrileños, el momento de demostrar nuestra fuerza, el de reafirmar que queremos que la ley de la jornada sea un hecho, que acudamos á los actos que se celebran para incitar á los legisladores á que cumplan con su deber y no hagan caso de bravatas de la clase patronal, que amenaza con la huelga en caso de arrobarse la ley.

Es necesario que estrechemos las filas de nuestro ejército, que mal que les pese á nuestros detractores, se impone, no sólo por su fuerza, sino por la justicia que representa, cuyo fallo nos ha de ser un todo favorable por la justicia que nos asiste.

Así, pues, como principio de nuestra campaña, os convocamos á un gran mitin público, y os invitamos á que acudáis á demostrar con vuestra presencia que estáis decididos á obtener la justa reivindicación de vuestros derechos, simbolizando en estos momentos en la «ley de la jornada» que acaba de presentarse á las Cortes.

Dejad por un momento vuestras diversiones y recreos, y pensando en el mañana, que para nosotros es lo desconocido, ayudados para procurrar dignificar nuestra profesión, aumentando nuestros conocimientos, adquiriendo mayor educación comercial para capacitarnos como hombres cultos, librándonos del trabajo servil que hoy realizamos, el cual nos priva de ser verdaderamente útiles á la Humanidad, á la familia, al progreso y á la libertad de los pueblos, gimiendo bajo el peso de una civilización rutinaria y barbara, que priva á sus más numerosos y útiles componentes del fruto de su propio trabajo.

Madrid 7 de Julio de 1914.

Por la Federación Nacional, Asociación general de Dependientes de Comercio, Unión de Sastrearía, Unión Ultramarina, Auxiliares de Farmacia, Dependientes y Cortadores de Cádiz, Peluqueros y Barberos, Dependientes de Tablajerías, de Pompas Fúnebres, Carreterías y Linpiabotas, La Comisión.

Los discursos

Presidente D. Luis López Santamarina. Asisten el diputado Sr. Salvatella y otras personas conocidas.

La concurrencia es grandísima, viose el teatro lleno.

Hizo uso de la palabra D. Antonio Lorenzo, quien aconsejó la unión de todos para defender sus intereses comunes.

Dice que los dependientes no pueden atender á sus necesidades con los sueldos mezquinos que cobran.

Don Mariano Machín, en nombre la Unión ultramarina, hace historia de la intervención de los patronos ante la Comisión del Senado, especialmente por el patrono Sr. Garzón.

Habla de la explotación de los patronos, y aboga por que sean tratados los dependientes más humanamente.

El Sr. Largo Caballero hace un detenido estudio de lo que deben reclamar los dependientes de los patronos.

El diputado republicano Sr. Salvatella, habla de la intranquencia de los patronos y dice que cuando se procede así, muchas veces los procedimientos violentos del pueblo tienen algo de justificación.

Pinta el cuadro de los dependientes de comercio, alejados de sus familias, ocupados durante todo el día en su ruda labor.

En un palco aparece un cartel, donde se lee: «¡Abajo la explotación! ¡Viva la jornada de diez horas!» y se oyen grandes aplausos.

El Parlamento se ocupa de vosotros, y cuando en el Congreso se discute el proyecto lo apoyaremos los republicanos; es más, si tendis fuerza para modificarlo en sentido más progresivo, le modificaremos.

Prevé que se han de aprobar muchas leyes semejantes á ésta, y que los patronos se convencerán de que habrán ido ganando con ello, porque no sólo el trabajo vuestro será mejor, sino que la sociedad española habrá mejorado.

El orador es muy ovacionado. Los dependientes de peluquería Sr. Martín, ataca con dureza á los patronos y defiende la jornada de trabajo.

Ludío Martín expone la situación de la clase obrera.

Protesta del internado de los dependientes, abogando porque se cumpla la ley del descanso dominical.

Termina alabando á los dependientes á la lucha.

Don Santiago Pérez, representante de la Asociación general de Dependientes de Comercio.

Enumera la situación de la dependencia mercantil. Los de ultramarinos, que trabajan diez y ocho horas, son objeto de trato durísimo, comen mal y viven en habitaciones malsanas.

Los del gremio de vinos, sujetos al internado, explotación inicua del niño, verdadera existencia actual de la esclavitud; los dependientes de escritorio, aristocráticos de la clase, según se dice, que hacen una labor intensa, cerebral, mal remunerada; toda la clase en general, vestida con decencia, pero con el estómago vacío. (Aplausos.)

Ante esto van los patronos á combatir el proyecto.

Dice que conoce á un patrono, que aspira á ser concejal, que afirma que el comercio necesita engañar al cliente para vivir.

Dice que el comercio agoniza porque está en manos de gente rutinaria, sin espíritu de clase ni de asociación ni de defensa.

La ley no le ha de perjudicar, porq á el cierre y la apertura serán unánimes, sin competencia posible por ese lado.

El Estado y los Ayuntamientos aumentan las contribuciones, ahogando al comercio.

Sin embargo, los comerciantes no saben defenderse de ello; á lo sumo, se celebra una reunión en el Círculo de la Unión Mercantil, para salir en letras de molde; se trata de hacer un monopolio, y se cruzan de brazos; la aristocracia acude al extranjero y á las Comunidades religiosas vendedoras de productos, y se conforman resignadamente; pero se trata de rebajar la jornada á unos hombres que se matan á trabajar, y amenazan con la huelga.

Los dependientes estamos seguros de nuestro triunfo, y el día que nos denieguen lo que pedimos, recurriremos á la dependencia mercantil internacional.

He un aplauso para los obreros del arte textil de Bejar y para los obreros agrícolas de Cádiz.

El orador fué muy aplaudido. Hace un breve resumen del presidente, y se aprueban las siguientes

Conclusiones

Primera. Que se apruebe la ley tan pronto se abran las Cortes.

Segunda. Que la jornada que señala la ley á los dependientes de comercio sea de diez horas.

Tercera. Que se apruebe el proyecto tal como está presentado, en lo que se refiere al cierre á las ocho.

Cuarta. Que no estén exceptuados del cierre los gremios de ultramarinos, farmacias, peluquerías, carnicerías, pescaderías, vinos y licores, confiterías, ortopedias y funerarias.

Una manifestación

Un grupo de asistentes al mitin, á la salida de éste, se dirigieron por la calle del Príncipe, llevando un cartel que decía: «¡Abajo la explotación! ¡Viva la jornada de diez horas!» que se dirigió hacia la Puerta del Sol, dando vivas á la jornada de trabajo y á la dependencia mercantil.

Varios guardias se acercaron á los manifestantes y les arrebataron el cartel, en medio de grandes protestas de éstos.

Los dependientes y estuvieron un gran rato pidiendo que les devolvieran el cartel.

Se cerraron las puertas del ministerio y algunos guardias hicieron que se alejaran los grupos de aquel sitio.

No hubo detenciones ni incidentes graves. Los dependientes siguieron por la calle Mayor y desfilaron por delante de algunos establecimientos, aplaudiendo ante unos y silbando ante otros.

MOVIMIENTO TEATRAL

BARBIERI.—El próximo sábado, 18 de Julio, inaugurará la temporada de verano, el popular teatro Barbieri, con una compañía cómica-lírica, dirigida por el afortunado primer actor José Morcillo y el maestro concertador Teodoro Cristóbal, en la cual figura la popular primera tiple cómica Conchita Vergara.

En el elenco de la compañía figuran artistas tan conocidas del público madrileño, como las señoritas Morais, Bonora y Saavedra, y los Sres. González, Garro y Ruiz.

La Empresa Vergara no ha omitido gasto alguno, con el fin de que en este teatro encuentre el público de Madrid un sitio donde pasar las noches agradablemente, tanto por la indole del espectáculo como por la temperatura del local.

APOLLO.—Hoy lunes, sexta función de la compañía italiana de ópera de Amadeo Granieri, se pondrá en escena, por primera vez, á las diez en punto, la ópera, en tres actos, «Amor di principi».

El martes, primera representación de la ópera, en tres actos, «La Corte de Napoleón ó Madame Sans Gêne».

En la próxima semana, primera representación de la ópera, en dos actos, del maestro Luna, «Molini a vento» («Molinos de viento»).

Las localidades para todas estas funciones pueden adquirirse en Contaduría con dos días de anticipación.

LA FIRMA DE AYER

GUBERNA.—Destinando para el cargo de comandante principal de Ingenieros de la octava región al coronel de dicho Cuerpo don Juan Gayoso O'Naghten.

Idem para el mando del regimiento mixto de Artillería de Ceuta al coronel de dicha Arma D. José de Reina y Massa.

Idem para el mando de la zona de reclutamiento de Logroño, número 36, al coronel de Infantería, D. Vicente Inadío y Martínez; y para el del batallón de Cazadores de Estella, número 14, al teniente coronel de la propia Arma D. Ricardo de la Canal y de Vilar.

¿TIENE USTED DOLORES?

al vientre, á la espalda, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria? ¿Se altera usted con facilidad, está febril, se irrita por la menor cosa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? Ningún remedio, ningún régimen le ha podido curar ¿usted? Tome el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos y lo conseguirá.

La semana clerical

El cine, Margarita la tornera y el Papa.— Es una leyenda católica.— El emoto propio de Pío X y la doctrina bárbara tomista.— Afirmaciones tomistas horribles y blasfemas. Anarquismo eclesiástico

Únicas novedades de la semana y las dos pontificias: el juicio de Pío X sobre la película de Margarita la Tornera, y el emoto propio del mismo, referente a las doctrinas de Santo Tomás de Aquino.

En realidad, dos novedades, demostrativas de la inferioridad mental del pontífice, que, como nadie ignora, fué elegido porque el Conclave necesitaba un hombre nulo y no lo había más que él entre los cardenales; y el espíritu anárquico de los ultratomanos.

Parece imposible que unos católicos alemanes, que, seguramente, se tendrán por cultos, y «sesudos hombres», padezcan escándalo ante la acción teatral de Margarita la Tornera. Y se concibe que ignoren que se trata de un cuento católico a más no poder, uno de tantos episodios de miagrería estúpida, «utilizado en su «Quijote» por el fraile Avellaneda, siglos antes de que Zorrilla lo pusiera en verso y Chapi en solfa.

Cualquiera, medianamente versado en las cosas del catolicismo, podría citarles a esos alemanes bastantes consejos de carácter religioso, en las que la Virgen, o Cristo, o un santo, o los ángeles, sustituyen en sus funciones a mujeres u hombres de su predilección.

San Isidro era reemplazado por ángeles en la obligada labor de arar las tierras del señor Vargas. San Alfonso de Ligorio, pródigo en invenciones milagreras, refiere otra sustitución que no puedo copiar aquí ni en extracto, porque ofendería el pudor de las señoras; sustitución que hizo la Virgen lo mismo que en la leyenda de Margarita, pero no a favor de una monja.

Todos estos cuentos fácticos-católicos andan impresos en los libros de devoción, en los misélicos, en los Años Cristianos, y seguramente no serán desconocidos en Alemania.

De qué, pues, se escandalizan esos creyentes? Qué hay de formalmente herético y de inhumano en la acción de esa leyenda, que no excita y aún más intensamente en mil vidas de santos, en sermones como los de San Vicente Ferrer, en Ebraicos de Caballería mística, todos aprobados por la Iglesia, y en tradiciones milagreras muy admitidas y corrientes?

Que en esa falsa historia padecen detrimento el dogma católico, la decencia y el sentido común? A buena hora lo notan los alemanes católicos, cuyas cabezas están llenas de milagrerías no menos absurdas! Si es lo ordinario en el catolicismo! Acaso le debe más prosélitos, sobre todo femeninos, a esas ficciones estupidas que a sus dogmas, a sus predicaciones morales y a sus ritos, intrincados y abstrusos casi todos.

Bien ha hecho el Papa en tranquilizar (si lo que refiere el telegrama es cierto), los escrúpulos de la actriz que hizo el personaje protagonista.

—Calma, hija mía; lo dijo paternalmente Pío X; persona de mi confianza que ha visto la película me asegura que nada contiene pecaminoso.

Pero en Alemania, como en España, como donde quiera que hay papistas, no son ellos más que el Papa cuando le conviene, y rebeldes como herejes, en cuanto su santidad hace o dice lo que no cuadra con sus prejuicios.

El Papa ha sido engañado! gritan: se le informó, caerá de su error... Así olvidan que está condenado como hereje la apelación del Papa mal informado al Papa bien puesto en autos. En suma: de puro autoritario y ferviente, anarquistas; el anarquismo, lo he dicho millones de veces, he ahí el fondo de la religión romana.

Versa el «emoto «proprio» (se dice «emotus Proprius», en nominativo, no en ablativo), sobre la doctrina de Santo Tomás y empieza así: «Docetis angelicam...» es, en resumidas, un papel mojado más de los muchos que se han escrito con el fin de imponer la teología y la filosofía del doctor dominico en todas las aulas.

Cuando se ha hecho por convicción equivocada; otras, para dar una dedada momentánea de miel a la Orden de Santo Domingo, que está en gran decadencia. León XIII escribió sobre ese tema varias encaminadas a mortificar a los jesuitas; anora Pío X, ó en un momento de bondad para los dominicos, deseando consolarlos; ó sugestionado por algún tomista de los que aún quedan, ó para combatir al modernismo, nadra hecho pergenar ese documento vano.

Pero ¿no molestará y perjudicará a los jesuitas, siempre adversarios del tomismo? En manera alguna, porque el emoto propio dirá lo que diga, y la Compañía de Jesús hará lo que le de la gana, como hizo siempre; ó aparentando enseñar en las aulas teológicas la doctrina de Santo Tomás, hará de ella mangas y capirotes de modo que no la conozca ni su padre. Esto, en filosofía, en derecho y en teología, es labor sencillísima.

Todo el mundo sabe que hace sesenta años el jesuita Perrone que explicaba teología en el Colegio Romano, el emporio de los teólogos, y estaba obligado, también por una bula de aquellos días, a atenerse a Santo Tomás y leer todos los días, al comienzo de la clase, un capítulo de su famosa e indigesta «Summa», así lo hacía de prisa y corriendo; pero luego dejaba en el suelo con bien marcado desprecio el volumen y en italiano decía:

«Lasciamo questo vecchiume! Dejemos, despreciemos esta antigüalla. En seguida explicaba doctrina contraria a la de Santo Tomás, y ¡andando!

Y eso era ya entonces, cuanto menos hoy, la doctrina filosófica y la teológica de Santo Tomás una antigüalla insostenible, brutal que no va a ninguna parte.

El mismo Santo Tomás, que tenía gran talento, si hoy alzara la cabeza y sólo durante un año estudiara el movimiento intelectual presente, diría lo mismo que el jesuita Perrone: esto es ya una monja.

Y eso dicen en los seminarios, en los conventos que no son de dominicos, en todas partes: Vengan bulas y órdenes papales, déjenos a Santo Tomás; pero en la práctica... nada de fóviles, el tiempo no transcurre en vano. Demasiado fósil está ya la teología misma en su fondo y forma... aún el catolicismo todo; contemporáneos. El Papa no debe ignorar esto, y a él ¡quién! Papa será de todas maneras; para la teología, que sabe, lo mismo da Santo Tomás que San Cufate.

No hay que extrañar que la teología del llamado ángel de las escuelas (estaba gorro como un canónigo de los buenos tiempos y

era moftetado a rabiar) tenga bastantes partidarios entre la canalla inquisitorial, porque es una doctrina cruel, que hace de Dios un verdugo por «sport» de causar víctimas.

He aquí algunas de sus afirmaciones bestiales, horribles y blasfemas, sacadas de su ciudad Summa. (Parte primera.)

«Dios retruena a algunos, porque es propio de su providencia que algunos se queden sin conseguir la salvación y esto es reprobar, ó sea no sólo prever que se condenarán, sino voluntad (en Dios) de permitir que caigan en la culpa y sufran la eterna pena; así como el predestinar a la salvación implica la voluntad de dar la gracia necesaria para ella y la gloria.»

«No se revela a los hombres su predestinación para que los destinados a condenarse no se entrecen.» (Y hagan atrocidades, ¡eh!) «La predestinación a condenarse (al fuego eterno) es abandono que hace Dios del predestinado por su divina voluntad.»

«Esta predestinación es desde la eternidad... Item: pocos se salvan, porque la salvación excede de la naturaleza humana corrompida por el pecado original.» (Y la recondición de todos los creyentes por Cristo, ¿qué es entonces?)

Señores; ¿hay algo más cruel, repugnante, grosero y malvado que estas doctrinas? Pues ese es el Dios de Santo Tomás, de Maura, de Ugarte y de los dominicos; esas las teorías que impone Pío X, probablemente sin conocerlas. Si el pueblo inocente creyente las supiera y se convenciera de que la Iglesia las aprueba y recomienda, no habría católicos. ¿Para qué molestarle? Si está uno predestinado a la gloria la conseguirá, aunque se entregue al crimen; si a la condenación, irá al fuego eterno, aunque se pase la vida hecho un santo; ¡y a eso llaman teología y doctrina consoladora cristiana...!

Un escollo hay en esa teología, olvidado sin duda por Pío IX, por León XIII y por Pío X, sus recomandantes que la impusieron; niega la inmaculada Concepción de la Virgen, pero terminantemente, sin rodeos. (Tercera parte de la Summa.)

«No fué, dice, preservada del reato del pecado original; por lo que, si hubiera muerto antes de la pasión de Cristo, no hubiera entrado en el cielo.» (Así, claro, y con aprobación de la Iglesia.) «Sin pecado original, Cristo no hubiera sido su salvador, lo que venía en desdoro de su dignidad...»

Francamente, si es serio recomendar, ¡qué digo, imponer esta teología después de proclamada como dogma la preservación de María de toda mancha, reato y sombra de pecado original, venga Pío X y lo va.

Lo que se ve es el anarquismo eclesiástico más refinado y el vivir al día, al buen tumbum, ya que los creyentes saben tanto de lo que se figuran que creen, como yo de la lengua china.

Para descatolizar a un pueblo, no encuentro medio mejor que enseñarle desde la juventud a todos el fondo al menos de la teología romana.

UN CLERIGO DE ESTA CORTE

PARTIDO RADICAL

Distrito del Congreso.—Se pone en conocimiento de todos los radicales del distrito que simpatizan con la política de D. Alejandro Lerroux, que con esta fecha queda abierto el censo del partido, en los sitios siguientes: Casa del Pueblo Radical, Relatores 24; Visitación, núm. 13, carbonería, y Gato, número 5, lechería.—El secretario, J. Pérez Díaz.

Entierro de una artista

(POR TELEGAFO) ALICANTE, 12.—Se ha verificado el entierro de la tipla Julia Campos. Concurrió numeroso público y todos los artistas residentes en Alicante y los periodistas de esta capital. Se suspendieron las funciones, en señal de duelo.

Los braceros andaluces

(POR TELEGAFO) SEVILLA, 12.—El gobernador ha celebrado una conferencia con la Comisión de huelguistas, de Cabezas de San Juan, ofreciéndoles aquél redactar un laudo que esperaba fuese aceptado. Parece ser que las condiciones propuestas por el gobernador, son las siguientes: alimentadores, diez reales de jornal; asenadores de paja, ayudantes, cargadores y conductores de carros, ocho reales; carreteros y maquinistas, siete; sábaneros, trece.

Diariamente se les dará a los obreros un poique de garbanos y tres libras de pan. Estas condiciones al término de la recolección de semillas. Desde esta época hasta el comienzo de la siembra y de los trabajos de invierno, 90 céntimos de jornal. Cuatro paradas diarias de veinte minutos y una hora para cada comida.

Los obreros aceptaron inmediatamente el laudo. El alcalde, representante de los patronos, no tenía autorización de éstos para resolver y se reservó hasta consultar con sus representados.

Un pueblo agradecido

(POR TELEGAFO) HUERCAL-OVERA, 12.—Ha producido indelible entusiasmo el ruego hecho en el Congreso por el ex ministro Sr. Gasset al ministro de Fomento y la contestación del señor Ugarte ofreciéndole el pronto envío de un tren de omeo y el inmediato de una Comisión de ingenieros geólogos, y, además, el próximo comienzo de las obras de reparación de la carretera de Lumbreras a Almería.

El pueblo en masa recorrió las calles de la población en manifestación imponente, llegando al domicilio de D. Vicente Mena.

Subió una Comisión de manifestantes de todas las clases sociales, rogando al señor Mena se hiciera intérprete cerca de los señores Gasset y López Ballesteros del agradecimiento de todo el pueblo.

El Centro Obrero, el Casino Principal, la Sociedad Cooperativa y valiosas representaciones sociales han telegrafado a los señores Gasset y López Ballesteros agradeciéndoles la benéfica campaña que han emprendido en favor de esta comarca.

«EL RADICAL» VENDESE EN CORUÑA EN LA LIBRERÍA DE LINO PEREZ

Muerte de Miguel Freg

A los pocos momentos de entrar en la enfermería Miguel Freg, comenzó a circular entre el público la noticia de que el desgraciado novillero mejicano había muerto.

En voz baja, para que no se enterara Alfredo Freg, que también toreaba, corrió de tendido en tendido la triste nueva.

Se suspende la corrida. Al arrastrar el cuarto toro, cuando la charanga comenzó a lanzar al aire los primeros acordes, el público protestó para que la música callase.

Como una sola persona, todos los espectadores comenzaron a pedir la suspensión de la fiesta.

De todas las bocas salía el mismo grito: —¡A la calle! ¡Que no siga la corrida!

El presidente, como era justo, accedió a los deseos del público, y éste, hondamente impresionado, abandonó sus localidades y salió de la plaza.

Ya ven los señores enemigos de la fiesta nacional cómo el público de los toros, el público de «flamencos», tiene sentimientos y sabe comoverse ante el dolor.

En la enfermería. Cuando entró Miguel Freg en la enfermería había perdido el conocimiento. A simple vista comprendieron los doctores que la herida que padecía el infortunado diestro mejicano era gravísima.

Aplicadas unas inyecciones de suero, el herido se reanimó un poco y pronunció algunas palabras lamentándose de su mala suerte.

Ya con las congajas de la muerte, Miguel Freg dijo a los médicos: —¡Me muero! ¡Verdad que me muero!

Y como los médicos quisieron darle ánimos, el infeliz diestro insistió: —¡Me muero, me muero! ¡Esta es la última!

A los pocos momentos los temores del novillero se confirmaban, y éste dejaba de existir.

Habían pasado treinta y cinco minutos desde que Miguel Freg entró en la enfermería. Antes de morir le fué administrada la Extremunción.

Valencia en la enfermería. Después de matar el cuarto toro, cuando ya se había suspendido la corrida, entró en la enfermería el novillero Valencia.

A la vista de su infortunado compañero, Pepe Roger sintióse tan impresionado que fué preciso hacerle salir, temiendo que se sintiera indisputo.

Como el hermano del muerto no le permitieron entrar, aunque lo imploró llorando, esperaba la salida de cuantos entraban en la enfermería para preguntarles.

Valencia salió de la enfermería. —¡Pobrecito compañero, pobrecito!— exclamaba llorando. —¡Ha muerto!— preguntó anhelante Alfredo Freg.

Y el hijo del Valencia, sin dejar de llorar, le estrechó la mano, sin cesar de repetir: —¡Pobrecito! ¡Pobrecito!

En el patio de caballos. A pesar de la prohibición de acercarse a la enfermería y de las fuerzas que custodiaban la entrada, fué invadido el recinto por periodistas, médicos y curiosos que querían ver al muerto.

Yacía el cadáver del infortunado Miguel Freg sobre una cama que ocupa el testero de la sala de cirugía.

El cuerpo del torero muerto estaba cubierto por una colcha rameada. Bajo la tela de percal se destacaba el cuerpo fuerte, juvenil, desnudo é hinchado.

Sólo aparecía descubierta la cabeza, echada hacia atrás, como en un supremo esfuerzo de angustia para defender la vida.

En el rostro joven que pocas horas antes sonreía agradeciendo los aplausos y sonando con el triunfo, la muerte había pintado una mueca trágica de dolor.

El Juzgado en la plaza. El Juzgado de guardia, que lo era ayer el del distrito del Hospital, se personó en la plaza de toros en cuanto tuvo noticia de lo ocurrido.

En seguida dispuso el levantamiento del cadáver y después de tomar declaración a algunos testigos presenciales del suceso y leer el certificado facultativo, regresó a la Casa de Canónigos.

Hipólito en la enfermería. El diestro Hipólito quiso ver el cadáver de su infortunado compañero, y acompañado de Pacorro entró en la enfermería.

Hipólito se emocionó grandemente ante la vista de su compañero muerto.

El cadáver al Depósito. A las nueve menos cuarto llegó a la puerta de la plaza de toros el furgón que había de conducir al Depósito judicial los restos mortales de Miguel Freg.

La camilla en que descansaba el cuerpo del desventurado diestro fué llevada hasta el coche a hombros de sus compañeros Seguridad de Valencia, Huerta, Hipólito y Terremoto.

En los alrededores de la enfermería de la plaza quedaban, cuando salió de ella el triste cortejo, algunos grupos de personas, que rodearon la camilla.

En torno de ella se fué congregando la multitud, y con la silenciosa escolta del gentío llegó el cadáver al Depósito judicial, cerrada ya la noche.

En la Casa de Canónigos. Llamado por el juez, se personó en el Juzgado de guardia el mozo de estochos de Miguel Freg, llamado Manuel Medina.

Llevaba el traje y las prendas interiores que vestía el infeliz novillero en la corrida de ayer, y que había pedido el juez.

El traje de luces es grana y oro, y lo había estrenado Miguel hace dos semanas en Barcelona.

También presentó el mozo de estochos la faja, la camiseta interior, una camisa blanca, la corbata, tres pares de medias, unas de goma, otras blancas y otras de seda, de color, y además una muleta.

Por la noche se presentó también en el Juzgado Alfredo Freg, a quien requirió el juez para que prestara declaración.

Como el hermano del muerto no tenía nada que añadir a lo que ya sabía el Juzgado, cumplidas las formalidades de la ley, Alfredo Freg se retiró del Juzgado.

Telegramas a Luis Freg. Al acabar la corrida de ayer, el apoderado de los hermanos Freg, Cándido del Pozo, puso a Luis Freg—que toreaba en Pamplona—un telegrama que decía así: «Miguel, cogido, comada.»

Cuando terminó la corrida de Pamplona, el apoderado de los toreros mejicanos recibía un telegrama de Luis firmado por el mozo de estochos de Miguel Freg, que decía así: «Miguel, cogido, comada.»

«Luis, bien toreando y matando. Digame verdadero estado Miguel.»

A este telegrama el apoderado contestó con otro que decía: «Miguel, comada grave.»

Cuando se cursaban estos desnachos ya había fallecido Miguel Freg, y sólo se trataba con ellos de amorrar la impresión que la noticia había de producirle a Luis, que quería a su hermano entrañablemente.

Hoy por la mañana es esperado Luis Freg, que regresará de Pamplona.

También se puso a la madre de Miguel Freg—que reside en Méjico—un telegrama que decía: «Miguelito, cogido gravísimo.»

Últimos detalles. El cadáver de Miguel Freg permanecerá en el Depósito todo el tiempo que exijan los requisitos legales.

Se gestiona del director del Depósito que la autopsia se verifique hoy por la mañana, para que mañana martes sea enterrado el infeliz novillero.

Un presentimiento del torero. Horas antes de marchar a la plaza, el infortunado Miguel Freg se encontraba con varios amigos en su casa de la calle de Jardines, cuando vio sacar para la Casa de Socorro a la infeliz mujer que sufrió graves quemaduras ayer tarde.

El torero se impresionó algo al ver la camilla, y como momentos después al ver la hablara de la desgracia ocurrida por la mañana en la «cecidra» de los zapateros, Miguel exclamó: —¡Vaya un día para torear con más guasa!

A lo que respondió su hermano: —No te preocupes; lo que hace falta es que los toros embistan derechos.

Miguel Freg había nacido en Méjico, contaba diez y nueve años y hacía tres que se dedicaba al toreo.

Con los primeros éxitos de su hermano Luis surgió en Miguel la afición al arte de lidiar reses bravas.

Su fama la quería a todo trance distanciarle de esta peligrosa profesión, y en vista de que Miguel no quería estudiar ni ocuparse en nada, lo dedicaron al oficio de mecánico.

En uno de los principales «garages» de Méjico prestó Miguel sus servicios durante algún tiempo; pero abandonó su trabajo para lanzarse a las capeas, en busca de un nombre glorioso de lidador.

El invierno pasado tomó parte en algunas de las corridas celebradas en Méjico, entre ellas en una novillada-concurso a beneficio del representante de la Empresa mejicana José del Río, en la que Miguel conquistó dos premios, uno como torero y otro como matador.

Miguel Freg, en su presentación en la plaza mejicana, «armó el escándalo», como dice la gente de toros.

La noticia de su éxito salvó la distancia que pone el mar entre Méjico y España, y durante todo el pasado invierno, donde se reúnen aficionados, se hablaba del novillero Miguel Freg como de una futura gloria del toreo.

Más tarde, al regresar los toreros de su campaña en Méjico, Belmonte, Gaona, Morenito de Valencia, Magritas y cuantos habían visto torear a Miguel, tenían grandes elogios para el torero parado y emocionante del mejicano, que, al decir de todos, se parecía mucho al del trianero Belmonte.

La de Bilbao fué la plaza en que debutó Miguel Freg en España.

A partir de ahí, las Empresas se lo disputaban para los festejos novilleros, hasta el punto de que Miguel tenía contratadas más de treinta corridas, a seis y ocho mil reales, precio máximo que cobran los novilleros.

El día de su debut en Barcelona, Miguel Freg tuvo un éxito tan grande que fué llevado en hombros hasta el hotel en que se hospedaba.

Fuó repetido varias veces en esa plaza, y también toreó con éxito ruidoso en Valencia. En la plaza madrileña debutó el pasado domingo, y no le acompañó la suerte.

Ayer tarde el asta de un toro ha segado por siempre las ilusiones de gloria y de triunfo que tenía Miguel Freg.

Miguel es el primer torero mejicano que ha encontrado la muerte en una plaza española.

Freg llevaba torreadas 63 corridas; 11 en España y 52 en Méjico.

Tenía muchas contrataas en Madrid, porque la Empresa le consideraba como un torero de gran cartel, casi como un émulo de Belmonte.

Descanse en paz el infortunado torero, a quien la muerte, en plena juventud, ha cortado un brillante porvenir en el arte taurino.

SOLUCION DE UNA HUELGA

El conflicto de los metalúrgicos

(POR TELEGAFO) VALLADOLID, 12.—Ha quedado solucionada la huelga de los metalúrgicos, que tantos males y disturbios ha causado.

Los representantes de los patronos y obreros firmaron las siguientes bases:

Primera. Los patronos reconocen la virtualidad completa de las bases que sirvieron de solución al conflicto de Mayo, y se obligan a admitir a todo el personal que trabajaba al declararse la huelga actual y a no ejecutar otros trabajos para boicoteados que los ya comenzados, interin no se restablezca la normalidad entre los obreros asociados y boicoteados.

Segunda. Los obreros se obligan a que ningún asociado coaccione, ni de presencia, a obreros que deseen trabajar en talleres boicoteados.

Tercera. Si algún asociado obrero coacciona, los patronos pueden considerar roto este convenio, reabriendo su libertad.

Cuarta. Si respecto a hechos que pudieran considerarse concretos surgiera alguna duda entre patronos y obreros, se someterá a nueva resolución.

Quinta. Reformas cuya decisión será definitiva.

Los trabajos en todas las fábricas se reanudarán mañana lunes.

ROGAMOS A NUESTROS CORRESPONSALES Y SUSCRIPTORES DE PROVINCIAS QUE, PARA CUANTOS ASUNTOS SE RELACIONEN CON LA ADMINISTRACION DEL PERIODICO, SE SIRVAN DIRIGIR LA CORRESPONDENCIA AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL RADICAL», A FIN DE EVITAR DILACIONES ENVIANDOLAS POR OTRO CONDUCTO

Información política

En Gobernación. El presidente del Consejo, como de costumbre, abandonó Madrid en las primeras horas de la mañana, dirigiéndose al campo, de donde se propone regresar anochecido.

En Gobernación, el Sr. Sánchez Guerra, manifestó que había llegado a Madrid el gobernador de Guipúzcoa, habiéndole saludado.

El viaje de dicha autoridad no reviste caracteres oficiales, pues viene tan sólo a acompañar a un hijo suyo a una Academia militar.

De provincias, ningún telegrama de los recibidos tenía interés alguno, a excepción de uno del gobernador de Oviedo, en el cual manifestaba que a las ocho y veinte se hallaba el «Giralda», a la vista del puerto de Gijón.

Referencias oficiales. El Sr. Piniés, al recibir a los periodistas en las primeras horas de la madrugada, les manifestó que las noticias que en el ministerio se habían recibido de Gijón nada añadían a los telegramas de los correspondientes; confirmando la triste noticia del fallecimiento repentino, a bordo del «Giralda», del ayudante del rey el capitán de corbeta Sr. Montes. Con tan sensible motivo se habían suspendido ics festejos preparados para recibir al rey.

El cadáver del malogrado marino había sido trasladado, a última hora de la tarde, a bordo del acorazado «España».

El gobernador de Barcelona telegrafió anoche al ministro dándole cuenta de haberse celebrado en Vich un importante mitin vinícola, al que habían asistido los representantes en Cortes de la región, numerosas comisiones de todos los elementos productores de la misma y varias personalidades.

En todos los discursos se abogó por el fomento de tan importante industria, base de la riqueza de todos aquellos pueblos, y se acordó solicitar de los Poderes públicos medidas protectoras.

Los demás telegramas que facilitaron en el ministerio no contenían noticias dignas de los honores de la publicidad.

Gratitud de Cartagena. Ha recibido el doctor Maestre un telegrama del gobernador de Cartagena rogándole exprese el testimonio de su agradecimiento a los ministros de Guerra y Marina y a los senadores de la Comisión que en la Alta Cámara dieron todo género de facilidades para aprobar la cesión de terrenos al Ayuntamiento de aquella población levantina.

DESDE EIBAR

La Exposición

La Diputación de Guipúzcoa no podía dejar de concurrir a un certamen que, como lo hemos dicho repetidas veces, representa el esfuerzo de un pueblo que, lleno de energías y entusiasmos, ha demostrado prácticamente el verdadero camino que debemos seguir para la regeneración de la Patria, y nada más en demostración del orgullo que debe sentir la Corporación provincial de contar entre sus administrados con un pueblo tan eminentemente industrial como éste, lo estriba en que no solamente presta a este Certamen su apoyo moral y material, sino que se presenta como expositor.

Granja Provincial de Eibar. Así se denomina la escuela práctica de Agricultura que la Diputación provincial sostiene, y cuyo éxito está asegurado, según los datos que a la vista tenemos y que también figura en el certamen, para demostrar el desenvolvimiento de la industria en la Granja creada, puesto que, y a juzgar por los gráficos comparativos, la producción en el decenio de 1903 a 1912 fué la siguiente:

Leche desnatada: en 1903 ascendió a litros 216.196, y en 1912 alcanzó a 473.088.

Leche manipulada: en 1903 fué de 154.000 litros, y en 1912 se manipularon 557.175 litros.

Mantequilla: en 1903 se elaboraron kilogramos 12.717.300, y en 1912 ascendió a kilogramos 27.328.750.

La instalación es muy interesante, y en ella aparecen en primer término dos pilas de quesos y mantquilla elaborados en la Granja. Un último modelo de una desnatadora y otros diversos aparatos de los que en la Granja se precisa para la fabricación de mantequillas y quesos. Lástima que en nuestra visita a esta instalación no tuvieramos un «cicerone», para que la información de este expositor hubiera sido más detallada, porque lo merece.

Real Compañía Asuriana.—Llama la atención un hermoso plano en relieve de la fábrica que dicha Sociedad posee en Rentería, que es una preciosidad, y si se quiere hasta sugestivo. Presenta los productos de su fabricación, como albayaldes, planchas, tubos; minio, cinc, plomo, etc., etc.

Alberdi (Gracián), de Arrona.—Cementos de diversas clases de las fábricas que posee. Este expositor es reconocido en Guipúzcoa como uno de los elementos nacidos para trabajar en toda la vida. Desaparecido el monopolio de fabricantes de cerillas, pudo muy bien retirarse a una vida pacífica con las ganancias obtenidas durante el monopolio; pero no quiso y se dedicó a fomentar la industria de cemento, y es hoy uno de los que más producen. Amante del engrandecimiento de la industria, llega hasta el extremo de, y a pesar de su avanzada edad, continuar al frente de sus dos importantes fábricas.

Fábrica de vagones, de Beasain.—Como somos sinceros en el decir, habremos de declarar que no estamos conformes con la ostensible presentación que hace, porque es tal su importancia, ya que es la primera en España de su clase y sin rival de alcance, debería haberse demostrado el engrandecimiento de su industria, pues no en balde el viajero que ya a San Sebastián por la línea férrea del Norte, queda admirado al pasar por Beasain, el grupo y centro industrial que allí se destaca. No nos conviene lo que presenta, si bien es digno de admirarse, y con esto está dicho.

Suárez y Salgado, de Placencia de las Armas.—Presenta un acabado cañón en miniatura, que viene llamando poderosamente la atención. Y ya que nos ocupamos de cañones, es objeto de comentarios el hecho de que no esté representada en este certamen la fábrica de cañones del vecino pueblo de Placencia. Sobre este asunto ya trataremos en otro artículo.

Segura, Echeverría y Compañía, de Legazpia, concurre con diversas clases de herramientas de acero, que pueden competir con las de su clase de Sheffield (Inglaterra).

Arrue (Luis), de Arechavala.—Una completa batería eléctrica de una finísima

Arayuntamiento de Madrid

y acabada obra. Sus planchas eléctricas son muy conocidas en España, y la importante casa A. E. G. las adquiere de este expositor modesto.

Y nada más en este artículo. Cuando lo estamos escribiendo oímos la sirena de un automóvil, en el cual viaja el jefe del Estado de regreso de haber visitado este certamen, y de donde ha salido muy complacido, hasta del alcalde en funciones, que, dicho sea de paso, es republicano radical.

Urbano VITORIA

Julio, 1914.

SUCESOS

Cartera que vuela

En un tranvía de la calle de Preciados le hurtaron una cartera que contenía 700 pesetas a D. Leoncio Martínez, domiciliado en la calle de Preciados, núm. 25.

Del carterista, ni la menor noticia.

Hurto

La anciana de sesenta y ocho años Mercedes Valero llegó ayer de su pueblo con ánimos de establecer su estancia en Madrid.

En la estación se encontró con los hermanos Manuel y Julio Toro, los cuales la ofrecieron su casa, Aguilá, 41, como excelente albergue para ella.

Accedió la vieja, y a las pocas horas de estar en su nuevo domicilio notó la falta de 320 pesetas que guardaba en un saquito, por cuya causa denunció a los hermanos en el Juzgado de guardia.

Choque

El carro que guiaba Leocadio Largo, de quince años, chocó ayer en la calle del Arrenal con la columna de un farol, saliendo despedido el carretero, que resultó con la fractura de la pierna izquierda.

Después de curado en la Casa de Socorro pasó al Hospital, en grave estado.

Victima del trabajo

Trabajando en una obra del cerro de San Isidro se causó una herida en la cabeza el obrero José Sánchez, de veintiséis años.

En la Casa de Socorro calificaron su estado de pronóstico reservado.

Después de curado pasó a su domicilio.

Los valientes

Eugenia Arqueró, de veintitrés años, caminaba en la madrugada de ayer por la calle de Mira el Río, cuando la salieron al paso dos soldados de Sanidad Militar, que trabaron conversación con ella.

Se originó, no se sabe por qué causa, una disputa entre los tres, y los soldados cometieron la chabazada de fiarse á golpes con la infeliz muchacha.

A los gritos de ésta acudieron varias autoridades, que condujeron a los militares al Juzgado correspondiente y á Eugenia á la Casa de Socorro, donde le apreciaron diversas contusiones de pronóstico reservado.

Denuncia

Una artista de variedades cuyo nombre responde á las iniciales E. B., ha presentado una denuncia manifestando que de su domicilio le han hurtado una preciosa gata de Angora, amaestrada, que exhibía en los teatros.

Sospecha de una compañera de trabajo, la cual estaba enamorada de la minina.

Desprendimiento de tierras

Maria González iba al solar de la calle de Alfonso XII, núm. 15, á coger arena.

Ayer fue, como de ordinario, y al extraer arena con una pala hubo un desprendimiento de tierras.

La infeliz mujer quedó sepultada, y de allí fué extraída con graves lesiones.

Después de curada en la Casa de Socorro pasó al Hospital de la Princesa.

Raterías

A doña Modesta Briones le sustrajeron por el procedimiento del tirón el portamonedas, que contenía algunas pesetas, objetos de valor y diamantes.

Las embaucadoras

Doña María Alburquerque envió á una hermana suya, de siete años, llamada Concha, acompañada de la sirvienta Felipa Calvo, á recoger un sombrero á la calle de Fuencarral, 9.

Cuando regresaban á su casa, una mujer desconocida, valiéndose de engaños, las sustrajo la caja con el sombrero, el bolsillo con unas pesetas y hasta el delantal de la criada. La embaucadora no ha sido detenida.

Asociación Matritense de Caridad

La Comisión central ejecutiva de la Asociación Matritense de Caridad, en vista de la importancia que ha adquirido el suministro de las comidas consumidas por los mendigos recogidos en la vía pública y depositados para su clasificación y destino en el campamento de desinfección, sito en el paseo de las Yeterias, cuyo coste se elevó el mes de Junio pasado á 6.888 pesetas, ha resuelto sacar á subasta este servicio, tanto para procurar el mejor cumplimiento, cuanto por conseguir alguna economía, deseosa siempre de proceder con el mayor acierto.

Al pliego de condiciones á que han de sujetarse los licitadores estará expuesto en sus oficinas, calle del Espejo, 9 y 11, primero derecha, todos los días laborables, de nueve de la mañana á una de la tarde, y las proposiciones se admitirán hasta el 24 del presente, á las doce, hora en que se abrirán los presentados, adjudicándose al mejor postor.

Los temporeros de Hacienda

En el Ateneo se ha reunido la Asamblea general de funcionarios temporeros de Hacienda para crear la Asociación encaminada á defender sus intereses.

Fernando D. José Leon Díaz, sentándose en la mesa presidencial la cuenta cincuenta, como primer vicepresidente, Sr. Solana; secretario, Sr. Balmis; tesorero, Sr. Leroya; contador, Sr. Viana; y vocales, Sr. Jiménez, Martín, Feijóo y Valencia.

Se recibieron adhesiones de los compañeros de Linares, Santander, Burgos, Alicante, Jaén, Albacete y Cádiz.

De Toledo asiste una Comisión.

El presidente expuso el objeto de la reunión, y dió las gracias efusivas al Sr. Labra, presidente del Ateneo, por la cesión del local. Reconoce que las circunstancias han mejorado mucho desde que se inició el proyecto de la Asociación.

El Sr. Solana da las gracias á la Prensa por su asistencia.

Tiene el firme convencimiento de que los temporeros alcanzarán sus proyectos de ser empleados de plantilla.

Da cuenta de las gestiones realizadas por la Comisión, que en todas las visitas que ha hecho á los jefes del departamento ha sacado aquella impresión.

Desde el día 24 de Mayo, la Comisión no ha dejado de trabajar. Ha visitado á muchas personalidades, y de todas ha recibido promesas y esperanzas. El ministro de Hacienda expuso su propósito de que en el nuevo presupuesto pase un número crecido á la plantilla.

También da cuenta de la visita hecha al presidente del Consejo de ministros.

El secretario da lectura de los estatutos provisionales para la constitución de la Asociación, que propone para su aprobación, á reserva de que una Comisión redacte el reglamento definitivo.

Quedan aprobados los estatutos por unanimidad.

El presidente anuncia que la Comisión redactará el reglamento.

El Sr. García formula una pregunta referente á si podrán seguir perteneciendo á la Asociación los temporeros que pudieran quedar cesantes aun antes de constituirse la Sociedad, y si tendrán éstos derecho á los auxilios. El Sr. Solana explica este punto, diciendo que el hecho de haber pertenecido como temporero á la Asociación entraña derechos para el porvenir, y que el momento oficial de la constitución es éste.

El Sr. Lozano cree que se deben hacer trabajos para que el ministro, en nombramientos y cesantías, proceda con arreglo á cierta prelación.

El presidente da las gracias á la Prensa, á los jefes y á la Prensa profesional.

Al acto han asistido unos 150 temporeros.

DE LA BECERRADA DE LOS ZAPATEROS

Un hombre muerto

Día aciago fué el de ayer en la Plaza de Toros de la carretera de Aragón.

A la tristísima desgracia ocurrida por la tarde, durante la novillada, y de la que damos cuenta aparte, hay que lamentar también la muerte de un joven de diez y ocho años, al final de la becerrada de los zapateros, festejo celebrado ayer mañana.

Si las autoridades siguieran nuestro consejo, debían suprimir estas becerradas, grotesca caricatura de la fiesta de toros, sin arte, sin vistosidad, y que sólo sirve para sacar un puñado de pesetas, que la mayor parte de las veces no van á la caja de la Sociedad que da el festejo, porque pasan al cajón de cualquier restaurante de la Bombilla, cuyo dueño es el único que sale beneficiado.

El sensible y triste accidente á que nos referimos ocurrió de la siguiente forma:

Angel Herencia García, de diez y ocho años, que vivía en Blasco de Garay, número 5, Bombilla, era un mozaibete muy aficionado á los toros, que no perdía corrida de toros ó novillos, aunque para ello tuviera que empeñar los colchones ó quedarse sin comer, cosa muy frecuente en este pobre país, que marcha á pasos agigantados al mayor de los embrutecimientos.

Angel, en unión de otro amigo, llamado Jaime González Egidio, acudieron ayer mañana á «solazarse» con los incidentes que generaban en la becerrada de los zapateros.

Ocuparon dos asientos en la barrera del tendido 3, donde permanecieron hasta la lidia del último becerro, en que se arrojaron al callejón.

La lidia de los novillos, que dirigía el matador de toros Regaterín, transcurrió sin incidente digno de mención, hasta llegar al último.

El aficionado encargado de despachar este becerro no brillaba por sus conocimientos en el arte de lidiar reses bravas, y prodigó de tal manera los pinchazos en todos sitios, que el diestro Regaterín tuvo necesidad de quitarle los útiles al aficionado, para terminar.

Al intentar Regaterín el descabello, saltó el estoque con violencia, alcanzando á Angel, que embezó á arrojar sangre en abundancia, cayendo desvanecido en brazos de su amigo Jaime, el que de momento no creyó que se trataba un grave accidente.

Inmediatamente, sin pérdida de momento, en brazos de varios espectadores, fué trasladado á la enfermería de la plaza; pero, desgraciadamente, los auxilios de la ciencia de nada sirvieron, porque el desgraciado muchacho falleció á los ocho minutos, sin pronunciar más palabra que para decir que se llamaba Angel.

Según el certificado expedido por el médico de la plaza, Angel sufrió una herida penetrante en el segundo espacio intercostal, con «shock» traumático, que le produjo la muerte.

El Juzgado de guardia

Por teléfono se dió conocimiento al Juzgado de guardia, el que á los pocos minutos constituyóse en la citada enfermería, comenzando á instruir las primeras diligencias.

Tomó varias declaraciones á testigos presenciales del hecho y, por último, al diestro Regaterín, quien explicó el accidente como acabamos de relatarlo.

Antonio Boto se hallaba desconsolado por la tremenda desgracia, y, según hemos oído decir, costeará por su cuenta el entierro del desgraciado muchacho y entregará á la familia un donativo.

Después de practicadas las diligencias previas, el Juzgado ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial.

Estaba predestinado

Al desgraciado Angel le perseguía la muerte á cada paso, según nos dijeron ayer los padres del muchacho, á quienes visitamos.

Siendo aun pequeño, y cuando prestaba sus servicios en una imprenta, fué cogido por una quilitina, que le seccionó dos dedos de la mano derecha; no hace mucho tiempo se cayó, trabajando en su oficina de abisfál, del andamio de un quinto piso, y milagrosamente pudo salvarse de una muerte cierta, por quedar enganchado entre una sogas; hoy, por último, fué víctima del accidente que le ha costado la vida.

La familia de Angel Herencia queda en una situación bastante crítica, pues son muchos, y Angel aportaba un modesto jornal, que aliviaba un tanto la situación económica. ¡Triste consecuencia de fiebre taurina que padecemos!

MALAS DICESTIONES

Con frecuencia notan los enfermos la lengua sucia, mal olor de aliento, aguas de boca estado bilioso, inapetencia, abatimiento, tristeza después de las comidas, eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos de oídos, vómitos, dolor. Todos estos síntomas se curan con el Elixir Estomacal de Sís de Carlos.



EN MADRID

Seis novillos de Contreras, para Valencia, Freg é Hipólito

Tarde calurosa y entrada floja.

PRIMERO

«Pies de liebre», castaño oscuro, cornicorto y mogón del izquierdo, aparte de escurridillo de carnes y fco como un condenado.

Da dos verónicas movidas, el chico de Valencia, torca luego por bajo, tratando de su jetar al novillo, y éste dice que «magras», y corre por aquí, corre por allá, necesitamos que intervenga Freg, para colocar al manso en suerte. ¡Bien empezamos!

Poniendo en juego todas las de la ley, de la mala ley, se consigue que «Pies de liebre», se acerque tres veces á los montados, y, como al concurso y á mi también nos parece que ha sido muy mal picado, chillamos á placer, y el presidente ordena el tomento del fuego.

De pitonéticos actúan dos antiguos matadores de novillos: el Lavi y Segurita de Valencia. El primero, coloca un par delantero y caído. El segundo, otro muy desigual, y termina el tercio el bueno de Lavi, con medio par malo. Hubo de todo.

Valencia empieza su faena, poniendo de manifiesto su indecisión, reduciéndose su faena, á pases de tirón, huyendo el espada á la terminación de cada uno de ellos, como alma que lleva el diablo.

«Entra á matar, en la suerte contraria, y clava» un bajonazo de día festivo. (Palmas y pitos.)

SEGUNDO

«Saltador», negro, con poca «chicha» y cornicorto.

Freg, en el terrene de los valientes, da cinco verónicas, tres de ellas superiorísimas, y las dos restantes buenas á secas. (Ovación.)

El novillero cumple muy bien en las cuatro invitaciones de la caballería, y da lugar con su bravura para que se luzca Freg en dos quites y hagan cosas buenas Valencia é Hipólito.

El tercio resultó muy entretenido. Freg espetó cuarte a un par super orisimo, que se premia con una ovación.

Chavca, en el terrene de los valientes, entra á por uvas y deja un par delantero.

Cierran el tercio ambos peones, el primero con un palo superior, y el segundo con un par bueno.

El novillo está muy quedado é inerte, de resultas de un payazo con que le sobsecuó Montaña.

Miguel Freg hace la faena de muleta con ambas manos valiente y decidida, demostrándonos que es un torero verdaderamente entonado en estos momentos; no pierde la cara del descabello, se mete en el terrene de los valientes y sufre acuchinones que salva con un par bueno.

«Igualado el novillo en tablas del 8, entra á matar, y clava el pincho en buen sitio».

Cogida de Freg

Muletea de nuevo Miguel Freg, y de nuevo entra á matar, dando todas ventajas al novillo, en tercios del chiquero, y sin llegar á clavar el diestro sale cogido, al parecer, por el cuello, pasando por su pie á la enfermería.

Requiere Valencia los trastos, asoma el miedo, da media estocada aceptable y otra mala, que con un entierro de primera acaban con el segundo de la tarde.

TERCERO

«Cristino», negro zaino, número 69 y cornicorto.

Sale enterándose, y el debutante Hipólito veroníca cargando mucho la suerte, y como el hombrecito se pone pesado, «Cristino» vuela en grupas y escapa á todo vapor.

El de Contreras hace cosas de «boy» y á la primera vara, que la recibe en las costillas, vuelve á buscar la derecha al «nuevo».

En otro cite, vuelve con descaño la «faza», y luego persigue á un banderillero, arrojándole y acudiendo bien al quite el debutante. (Palmas.)

Esto lleva trazas de durar más que un traje de pana, y entre acometidas desarmando el filo de los cuernos, volveduras de «rostró» y conatos de saltar la valla, estamos aburridísimos.

¡Contreras, cruza de Murube?

¡Caramba, si estos burcles son unos verdaderos «guasarapas»!

También sufre los rigores del fuego.

¡Y cómo no, señor?

De la enfermería manifiestan que tiene el joven Freg una cornada muy gravísima en el cuello.

¡Pobre Miguel!

En el tercio de banderillas, después de mil carreras y sustos, en el que el bovino sólo busca la valla para saltarla, no presenciamos nada notable.

Hipólito brinda al edil, y se va en busca del «apiritivo», que está de mucho cuidado.

El muchacho torca paradito, jugando bien los brazos y confiándose, por lo que en alguna ocasión sale trompocado. Después pone en juego el pie de la muleta á lo «joselito», torcaudo por delante y no hallando la ocasión de meter la «esga» para echar al «contrerista» la cara por el suelo.

«Cristinito» está hecho un «oprobrecito» que corta, achucha y mete el corazón en un puño. Un pinchazo en buen sitio, escapándose el toro y no apretando el chico.

Nuevo pinchazo y voltereta aparatosa. Otra pinchadura, poniéndose por delante. En las tablas, entra el chico, valiente, y llega con la mano al pelo, haciendo porvo al toro.

«Es valiente el chico!»

¡Y dicen luego de los miras! ¡Camará!

CUARTO

«Ratón», negro bragao, con dos puñales bien afilados.

Previos los consabidos recortes á cargo del peonaje, vemos á Valencia dar unas cuantas verónicas, valiente y movido, entablandose y dándonos el susto «de la tarde». ¡Si que es esto divertido, «camé»! Noel!

Cumple bastante bien el de los pitones, acercándose cuatro veces á los de la castora, quienes con en dos ocasiones, matándolo, se dan un «cambio» con el mismo, que él nos presentará.

Hay dos quites muy ceñidos y bonitos al haber de los «ninos» Hipólito y Valencia.

Los banderilleros cumplen como pueden, y anotan ustedes, que ruidieron y lo hicieron bastante mal los pobres. ¡Los años!

Valencia, torca de muleta «adornadeta», y valentón, queriendo imitar en algunos pases al sin rival «Juanico» Zurriago. ¡Altra-dimos mucho la buena voluntad, y el espada sonre agradecido.

Un pinchazo bueno, sin pasar de la cara del animal.

Otro pinchazo, no tan bueno, con los mismos defectos.

Media estocada delantera y perpendicular. Rueda de peones. Un intento de descabello.

Otro, otro y otro con la puntilla, acertando.

MUERTE DE FREG

De la enfermería dicen que el valiente novillero Miguel Freg, acaba de fallecer.

¡Desgracia para el muchacho!

SUSPENSIÓN DE LA CORRIDA

Después de arrastrado el cuarto toro, el público, puesto en pie, pide la suspensión de la corrida como respeto al torero muerto, y la Presidencia accede.

RUBORES

PARTE FACULTATIVO

El espada Miguel Freg ha ingresado en esta enfermería padeciendo una herida contusa en la región infraocelca derecha, de 12 centímetros de extensión, con rotura del esternídeo mastoideo, llegando hasta las apófisis trasversas cervicales, dejando al descubierto el paquete vascularonervioso del cuello; lesión que le impide continuar la lidia.— Doctor Mateo Milano.

EN VISTA ALEGRE

Seis toros de Cica, para Manolete, Ostioncito y Flores

La Empresa ha emprendido por la senda del arrepentimiento y ha solucionado las diferencias que existían entre ella y la Asociación de criadores de reses bravas, para lidiar de hoy en lo sucesivo verdaderos toros de lidia.

Esta prueba de agradecimiento dispensada por el empresario á los favores del público merece un aplauso, y no hemos de ser nosotros quien se lo regatee.

Yo, procedente de la becerrada de los zapateros, tengo pocas ganas de trabajar; con este calor no estoy para nada; y les diré á ustedes que la entrada á la hora de empezar el festejo es buena, viéndose algunos claros en los escaños colcados.

Después de los preliminares de rubrica, se da suelta al

PRIMERO

«Indicador», negro zaino, bonito de tipo, gordo y bien armado.

Manolete procura sujetar al bicho con unos lances de capa, en los que hay uno bueno.

El primer tercio se lleva en medio de un fo espantoso, habiendo cinco varas á cambio de tres caídas.

Camará y Perdigon despachan el segundo tercio regularmente.

Manolete encuentra al toro quedado, por exceso de castigo en el primer tercio, y muletea sereno é inteligente, tirando á que el bicho iguale.

En cuanto lo consigue, entra bien, y señala un pinchazo bueno. (Palmas.)

Pocos pases más, y en tablas del 1 y yendo bien, una estocada casi entera en el lado contrario.

Un descabello al segundo intento pone fin á la cosa. (Palmas.)

SEGUNDO

«Mediero», negro entrepelao, más largo que el anterior y muy corto de púas.

El puñoco protesta, pidiendo que «Mediero» sea reintegrado al gabinete. ¡Por qué, si era más chico el anterior! La protesta arrieta, mientras Ostioncito larga unos cuantos capotazos, intentando agarrar la divisa al final del baile. El ruedo está hecho un herradero y las portegatas continúan.

Los de aupa mojan tres veces, haciéndolo peor que sus compañeros de antes. ¡Un quites, pongan ustedes cuatro ceros á la izquierda.

Fresquito y Rubito de Zaragoza dejan como pueden seis palitroques entre las costillas, rabo y pezúma.

Brinda el chico de la hostia, ordena el despeje, y comienza con un pase por alto, valiéndose el enemigo á tablas, de donde lo saca con tres pases de tirón buenos. Dos telonazos más, tirando á igualar, y cuando lo consigue, entra muy requetebien, en corto y por derecho, y deja el alfiler clavado hasta el mango, cayendo el enemigo patas arriba. (Ovación y vuelta al tapiz.)

TERCERO

«Corredor» de nombre, negro bragao de pelo, más gente que sus antecesores, hasta el punto de ser un buen mozo, bien criado, alto de agujas, y con excelente comentario.

Flores veroníca, parando bien en los primeros lances y perdiendo terreno en los restantes. Termina con media verónica y un recorte ceñido. (Palmas.)

Los lanceros entablan competencia á ver quién la hace peor, y ganan todos.

Cuatro varas, dos caídas y un penco di-tinto.

En los quites se lucen los espadas, distinguiéndose Flores por la finura y el arte, y hay palmas para el valenciano.

«Toma los palos el «chico», y cambia superiormente, quedando los palos en mal sitio. (Palmas) á la ejecución de la suerte, que ha sido bonísima.»

Repite el valenciano con un par de frente, que merece tratamiento de usia. (Muchas palmas.) Y acaba con otro par, bonísimo, en la misma suerte. (Muchas palmas.)

Flores retira á los coristas, y muletea cerca y valiente, aunque sin parar lo debido.

Un pinchazo en hueso, yendo bien.

Más pases, todos por la cara, intentando adornarse en alguno de ellos, y media estocada sin pasar el peligro, quedando el acero bien colocado de verdad.

Dobla el toro, rubrica el puntillero, y hay palmas de simpatía y vuelta al ruedo.

CUARTO

Atiende por «Avispero», y es negro mulato, también de buena presencia y con «lo suyo» en el testuz.

Manolete veroníca parado y jugando bien el pascal. (Palmas.)

Mansurronando y saliéndose suelto, acepta «Avispero» cuatro convidadas de los montados, derribando en dos ocasiones. La «chicha» un jamelgo.

De negociado de banderillas se encargan Perdigon y Camará, el que despachan con dos pares medianos el primero y uno bonísimo el segundo.

Manolete hace una faena de muleta colosal, cerca, valiente y torero.

Hay pases por alto sacando la muleta por

el rabo, ayudados por bajo y de rodillas, y misinos, y uno de pecho, regio.

El público corea con olés la faena, en que hay mucha valentía y una barbaridad de arte de torero bueno.

Un pinchazo en hueso, yendo bien, y entrando de ole con ole y vaya usted con Dios una estocada entera en el «cotó» contrariando con la pechera rota. (Muchas palmas.)

Acuerda el atruenen al segundo empuje (Ovación y paseo triunfal por el establecimiento.)

QUINTO

«L

EN PROVINCIAS

EN PAMPLONA

Vázquez, Gaona y Freg, con toros de Palha PAMPLONA, 12.—Con un lleno completo, se ha celebrado la última corrida de feria.

Los toros de Palha, grandes y bravos, tomaron veintiocho varas á cambio de veintiocho caídas y trece jacos para el arrastre.

Vázquez, en el primero, muletea brevemente y, entrando bien, deja media estocada buena, y sobre las tablas deja otra media buena y descabella. (Ovación.)

En el segundo, Gaona clava dos pares superiores al cuarteo y uno bueno á la media vuelta.

Gaona hace una faena de muleta valiente, adornada y artística, y atiza una estocada hasta el puño. Sobre tablas atiza otra entera, que hace rodar al toro. (Ovación y oreja.)

Freg, en el tercero, es volteado y pisoteado, sin consecuencias. Muletea valiente y ceñido, y entrando desde cerca y con valentía, deja una estocada hasta el puño, un poquitin delantera. (Ovación.)

En el cuarto, Vázquez veroniquea bien. Después, muletea al bucy por bajo, con mucha valentía.

Junto á las tablas, deja una estocada contraria de tanto atracarse y descabella. (Ovación.)

Gaona, en el quinto, hace un quite preciso, y después banderillea bien. Gaona brinda al sol. Hace una faena valiente, aguantando coladas.

Da un pinchazo, media atravesada, una estocada baja y, á los tres intentos, descabella. (Pitos.)

En el sexto, Freg da cuatro verónicas superiores. (Palmas.)

Freg hace una faena breve y valiente. Es coraco con oís. Da un pinchazo bueno sin saltar. Otro. El toro está descompuesto. Una estocada hasta el puño, entregándose. Lo remata el puntillero. (Ovación.)

Se lidió el toro de gracia, de la vacada de Alaña, que tomó cinco varas, por tres caídas y tres caballos muertos.

Vázquez brinda á un tendido. El toro es bravo y noble. Vázquez hace una faena bonita. Da media estocada, que mata al bicho. (Gran ovación.)

EN LA CORUÑA

Bienvenida, Pacomio y Belmonte CORUÑA, 12.—Hay una gran animación para la corrida. El lleno es enorme.

Los toros fueron bravos y nobles. Aceptaron veintitrés puyazos, por tres tumbos y cuatro pencos difuntos.

En el primero, Bienvenida pareo regularmente el primer par. Repite con media, y deja el tercero superiormente.

Bienvenida, con la muleta, hace una faena desde cerca y valiente, y deja una entera ladeada, que basta.

Al segundo, Pacomio le pasa cerca y ceñido, dando lucidos pases y librándose con vista de varias tarascadas.

Sobresale en la faena un gran pase de pecho. Entrando bien, deja un pinchazo superior, y repite con una estocada entera, buena, que basta. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

Belmonte lancea al tercero con verónicas superiorísimas, de su estilo inimitable. (Ovación.)

Belmonte hace una faena colosal, entre los cuernos, y por vista se libra de un perance.

Entrando superiormente, deja una estocada entera, saliendo enganchado á lleso. El toro rueda sin puntilla. (Ovación y oreja.)

Al cuarto lo lancea Bienvenida superiormente. Después coje los palos, y coloca un par superior de frente, y repite con otros dos pares magníficos.

Brinda á los marinos cubanos, y le pasa

de muleta solo y muy valiente, dando algunos pases superiores por alto y de pecho. Entra á matar, dejando media estocada muy buena.

Descabella al primer intento. (Ovación y oreja.)

En el quinto, Peribáñez pone medio par de frente y uno entero al cuarteo. Con la muleta hace una faena buena.

Entrando bien, deja un pinchazo. Repite con una estocada algo delantera, y descabella á la cuarta. (Palmas.)

(El telegrama del sexto toro no ha llegado á nuestra redacción.)

EN BARCELONA

Plaza del Sport.—Seis toros de Pérez de la Concha para Celita

BARCELONA, 12.—Hay una entrada buena. Celita es ovacionado al hacer el paseo.

Los toros de Pérez de la Concha, bravos, tomaron veintidós varas á cambio de siete caídas é igual número de defunciones caballerías.

Al primero lo veroniquea Celita con valentía. Este encuentra al bicho incierto, y muletea con serenidad.

Iguala el animal, y haciéndolo todo el matador, deja media estocada buena, que basta. (Ovación, petición de oreja y vuelta al ruedo.)

Al segundo lo lancea el matador parado, rematando con un recorte ceñido. (Palmas.) Celita encuentra al toro huido. Muletea tranquilo, y entrando superiormente, deja una estocada buena. (Gran ovación, la oreja y la vuelta al ruedo.)

Al tercero le pone el gallego un par de banderillas superior.

Después Celita muletea desde cerca, adornándose. Da un buen pinchazo. El toro se declara manso. Celita entra á matar monumentalmente, dejando una gran estocada. (Gran ovación y vuelta al ruedo.)

Al quinto lo cambia de rodillas Celita y después lo veroniquea superiormente. (Ovación.)

El público aclama á Celita, y toca la música. Celita brinda á los marinos austriacos, y empieza con un pase de rodillas colosal. Sigue la faena emocionante y adornada. (Ovación y música.)

Da un pinchazo bonísimo y una estocada monumental. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

En el quinto, Celita muletea valiente desde cerca. Cruzando superiormente, deja una gran estocada y descabella á la primera. (Ovación, oreja, el delirio y vuelta al ruedo.)

En el sexto, Celita trastea con valentía, dando varios pases buenos.

Entrando brutalmente deja una gran estocada. (Ovación grande, se le conceden las dos orejas y es sacado en hombros.)

En los seis tiros que ha matado Celita no ha habido necesidad de emplear los servicios del puntillero.

Plaza de las Arenas.—Novillos de Gamero y Va.ela, para Larita, Fuentes, Saleri y Ramiro López

BARCELONA, 12.—La entrada, mediana. El ganado cumplió sin excederse.

En el primero, Fuentes, con ambas manos, muletea valiente. A la primera igualada entra á un tiempo, dejando media estocada algo caída. (Palmas.)

En el segundo, Larita es ovacionado en los quites.

Muletea emocionando al público. El toro es difícilísimo.

Iguala el bicho, y entrando recto Larita, deja una estocada entera. Más pases con mucha valentía y media estocada buena. Descabella. (Ovación.)

Al tercero le veroniquea Saleri superiormente. (Ovación.)

Prende tres pares de banderillas superiores. (Ovación.)

Con la muleta hace una faena sobre la izquierda, desde muy cerca, dando pases naturales, de rodillitas y faroles. Toca la música.

Pincha superiormente, dejando una estocada entera algo caída. (Ovación.)

Al cuarto lo muletea y mata López con valentía, siendo ovacionado y cortando la oreja. En el quinto, Fuentes muletea brevemente. Entrando recto deja una entera, que mata sin puntilla. (Ovación, petición de oreja y vuelta al ruedo.)

Larita, en el sexto, sobre la izquierda, muletea breve y valientemente, siendo coreado por el público. Pincha bien. Repite mejor, y deja una estocada entera. (Ovación.)

En el séptimo, Saleri, con inteligencia, muletea al bicho, que es boyancón.

A la primera igualada entra Saleri, dejando media estocada, y descabella á pulso.

En el octavo, Ramiro muletea adornado. Da un pinchazo, media estocada; otro pinchazo mediano; media estocada delantera, y descabella.

EN MURCIA

Blanquito y Belmonte II, con novillos de Solís

MURCIA, 12.—Los novillos de Solís, bravos y nobles, cumplieron bien en todos los tercios.

En el primero, Blanquito pareo superiorísimamente.

Después toma los trastos y da varios pases por alto, en redondo y de molinete. (Palmas.)

Atiza un pinchazo bueno, y luego una gran estocada. (Ovación y oreja.)

Belmonte veroniquea al segundo excelentemente. (Ovación.)

Después realiza una gran faena. Hay pases naturales y de molinete; otros rematados cogiendo los pitones. (Ovación.)

De cerca y valiente da nuevos muletazos, y al hilo de las tablas agarra una estocada desprendida. Descabella á pulso. (Ovación.)

Blanquito, en el tercero, hace con la muleta una faena regular, dando pases por alto y de pecho. Algunas veces sale á huchado.

Luego pasa al bicho por bajo. Entrando bien, deja una estocada algo caída. (Ovación.)

En el cuarto, Belmonte es cogido al lancear. Sufre una contusión en el pie izquierdo.

Sale de la enfermería en el momento en que Blanquito coje los trastos de matar. El trianero se lo pide y comienza la faena encorajinado.

Da un pinchazo, media estocada buena y descabella á pulso. (Ovación y oreja.)

En el quinto se retira Belmonte á la enfermería. Blanquito mata al bicho con una estocada caída, después de breve faena.

Al sexto lo despacha Blanquito de un gran volapié. (Ovación.)

EN VALLADOLID

VALLADOLID, 12.—Toros del campo de Salamanca, grandes, mansos y fáciles.

Madriles, superior toreando y matando. Hizo faenas adornadas y valientes con zapote y muleta, y mató tres toros de tres grandes estocadas, siendo ovacionadísimo.

Antonio Romero, bien en el toro que mató, siendo cogido y no pudiendo matar el otro.

EN ZARAGOZA

Se ha celebrado la novillada anunciada, lidiándose seis novillos de Cabezuados, que resultaron buenos, por Cuatrodedos, Chamito y Fortuna.

Este diestro, que estuvo muy valiente y trabajador, al rematar un quite en el tercer toro fué alcanzado por el de Cabezuado, resultando con una cornada en la región supraclavicular izquierda, no diciendo el teléfono si el percance es grave, cosa que no lo esperamos, deseando que el valiente muchacho vuelva pronto á vestir el traje de luces.

EN ORAN

ORAN, 13.—Toros de Saltillo, buenos. Chiquito de Begoña, bien y superior. Una oreja.

Malla, colosal. Oreja. Limeño, superior.—C.

EN BURDEOS

BURDEOS, 13.—Toros de Miura, poderosos. Caballos, veinte.

Moreno de Algeciras, bien. Torquito, superior. Una oreja. Paco Madrid, valiente. Dos estocadas y oreja.—C.

GACETILLAS

Según «El Siglo Médico», durante la semana última predominaron los mismos padecimientos que en la anterior, sin variaciones apreciables. No obstante el cambio de temperatura y de haber sobrevenido por ello intensos calores, se han observado ataques agudos de reumatismo, de localización poliarticular y neuralgias tenaces. Los desarreglos gastrointestinales han sido frecuentes, y rebeldes en ocasiones. Se han observado abundantes casos de litiasis renal. Las infecciones tíficas se mantienen como en las semanas precedentes.

En la infancia abundan el sarampión, la escarlatina y la coqueluche, ésta en forma benigna. La escarlatina ha producido un aumento de mortalidad. En general, el número de defunciones ha disminuido.

Matrimonio con seis hijos, en la situación más angustiosa, sin hogar, recogidos de caridad en la Cava Baja, num. 13, posada de la Villa, suplican la protección de los que puedan remediar su desgracia, en lo que harán una verdadera obra de caridad.

El día 3 del corriente tuvieron la desgracia nuestros correligionarios y amigos don Antonio y D. Joaquín Fernández, de perder á su virtuosa madre, doña Ana Hidalgo, de cincuenta y seis años de edad, siendo su muerte muy sentida por todo el vecindario. Los amigos y compañeros de taller de sus hijos y nuestros correligionarios hicieron una colecta para regalarle una corona.

Con toda felicidad ha dado á luz un hermosísimo niño la esposa de nuestro querido amigo el conocido escritor y periodista don Rafael Maroto. Damos á los padres la más cordial enhorabuena.

LA GACETA

La de ayer contiene las siguientes órdenes y decretos:

PRESIDENCIA.—Suspendiendo las sesiones de las Cortes en la presente legislatura.

GRACIA Y JUSTICIA.—Admitiendo la renuncia del cargo de consejero canciller de las Ordenes militares á D. Francisco de Asís Osorio de Moscoso y Berbón, duque de Sessa.

Idem id. del cargo de consejero secretario de las Ordenes militares á D. Gonzalo García de Blanes y Osorio, caballero profeso del hábito de Alcántara.

Admitiendo la renuncia del cargo de consejeros de las Ordenes militares á D. Agustín Carvajal y Fernández de Córdoba, conde de Aguilár de Inestrellas, dignidad de alférez y comendador de Alcalá de Gisvert, en la Orden del Mérito; D. Jerónimo López de Ayala y del Hierro, conde de Cedillo, dignidad de alférez y comendador de Oreja, en la Orden de Santiago; D. Luis de los Rios de Tagores y Téllez Girón, marqués de Ponáñel, caballero profeso del hábito de Calatrava, y D. José Ciudad y Auriol, caballero profeso del hábito de Santiago.

Nombrando consejero canciller de las Ordenes militares á D. Alonso Coello de Portugal, dignidad de clavero en la de Calatrava.

Idem consejero secretario de las Ordenes militares á D. Daniel de Alós y Arregui, vizconde de Bellver, dignidad de Trece de la Orden de Santiago.

Nombrando consejeros de las Ordenes militares á D. Felipe Morales de Setién y Ramírez

de Arellano, caballero profeso de la Orden de Calatrava; D. Manuel Falcó Osorio, marqués de la Mina, dignidad de comendador mayor de la Orden de Calatrava; D. Pedro Caro y Szecherny, marqués de la Romana, dignidad de clavero de la de Montesa, y D. Mariano Dumetz y Aspíroz, dignidad de Trece en la Orden de Santiago.

Admitiendo la renuncia del cargo de fiscal del Tribunal metropolitano y Consejo de las Ordenes militares á D. Pedro de Miranda y de Cáceres Pérez de la Mata y Zoa Bermúdez, caballero profeso de la Orden de Calatrava.

Nombrando fiscal del Tribunal metropolitano y Consejo de las Ordenes militares á don Juan Pérez de Guzmán, duque de T'Serclaes, caballero profeso de la de Alcántara.

Admitiendo la renuncia del cargo de decano del Tribunal metropolitano de las Ordenes militares á D. Felipe Morales de Setién y Ramírez de Arellano, caballero profeso de la Orden de Calatrava.

Idem id. del cargo de ministro de número del Tribunal metropolitano de las Ordenes militares á D. Luis Jordán de Urries y Azara, caballero profeso del Hábito de Calatrava.

Idem id. del cargo de ministro suplente del Tribunal metropolitano de las Ordenes militares á D. José María Barnuevo y Sandoval, caballero profeso de la Orden de Calatrava.

Nombrando ministros de número del Tribunal metropolitano de las Ordenes militares á D. Felipe Morales de Setién y Ramírez de Arellano, caballero profeso del Hábito de Calatrava, y D. Manuel Falcó Osorio, marqués de la Mina, dignidad de comendador mayor de la de Calatrava.

Circular relativa á la formación de las Salas de vacaciones en las Audiencias territoriales.

MARINA.—Concediendo la cruz de primera clase del Mérito naval, blanca, pensionada, al teniente auditor de tercera clase de la Armada D. José Sanfeliu y Beses.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado. Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Orden resolutoria del recurso gubernativo interpuesto por el notario D. Fernando Zanecada contra la negativa del registrador de propiedad de Cantos á inscribir una escritura de venta.

ESPECTACULOS PARA HOY

APOLO.—(Compañía italiana de opereta de Amadeo Granieri).—A las diez en punto, Amor á principios (tres actos); precios de sección doble.

BENAVENTE.—De seis de la tarde á doce y media: Sección continua de cinematógrafo. Grandes estrenos todos los días.

PALACIO DE PROYECCION.—Tócos los días, de seis á doce y media: Cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas; estrenos sensacionales: lunes y jueves. «El rey fantasma» y «El sacrificio».

CIUDAD-LINEAL.—Tócos los días de seis y media á ocho, «Ere Tango» en el restaurant. A las diez y once y media, extraordinarios números musicales en el Kursaal.—A las doce, Danzic Palace. En el jardín, más de cuarenta recreos.

TRIANON PALACE.—Tarde y noche, cinematógrafo.—Estrenos á diario.—Grandes novedades.

BUN RETIRO.—A las diez.—Todas las noches, conciertos y sesiones de variedades por notables artistas.—Entrada al parque, 50 céntimos.—Martes y viernes, moda, una peseta.

POLO NORTE.—A las nueve y media, dos mil metros de películas de las mejores marcas.—Varietés: grandes éxitos de Luis Esteso, la Cibele, Dora, María Martínez y debut de los musicales excéntricos Davino et Pitt.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono, núm. 1.321

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedias, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones, individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen. La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfíxia de las flemas Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

Folleton de EL RADICAL 22

La hija de Margarita

NOVELA ESCRITA POR JAVIER DE MONTEPIN

Mojó éste la pluma en el tintero que había en el velador de al lado, y dijo á Ursula: —Ahora dejadme solo una hora, y os suplico que, en cuanto Claudio vuelva de Romilly, me traigáis la medicina... —Sí, señor. Ursula dejó solo á su amo. Este se puso á escribir la siguiente carta: «Mi querido amigo: Según dejamos convenido la última vez que nos vimos, tened la bondad de entregar á la persona que os lleve esta carta el paquete lacrado con cinco sellos de mi cifra que os he dejado en depósito, y recordad á la citada persona que el paquete debe ser entregado intacto á vuestro colega Felipe Audouard, notario de Nogent-sur-Seine, que debe romper los sellos. Recibid, amigo mio, la seguridad de mis sentimientos afectuosos, ROBERTO VALLERAND

Castillo de Viry-sur-Seine, 21 de Octubre de 1879.»

Roberto leyó la carta con atención, la cerró bajo el sobre, le puso un sello de lacre, y escribió las señas siguientes: Sr. D. Emilio Augny, Notario 18, calle de las Pirámides.—Paris

Quando hubo terminado, puso el cartapacio sobre el velador, se levantó y quiso echar á andar.

Pero desde los primeros pasos tuvo necesidad de detenerse y apretarse con la mano el lado del corazón.

Los latidos de éste eran tan violentísimos que Roberto pasó algunos segundos en completa inmovilidad, sin respirar apenas.

Volvió á latir el corazón con regularidad empezó á respirar libremente y siguió andando.

Despacio, con dificultad, con cansancio indescriptible, salió del salón, atravesó una piececita que se destinaba para fumar, y se entró en su alcoba.

Una vez allí, se dirigió á un mueble antiguo de concha incrustada de cobre, que estaba colocado entre dos ventanas, abrió el primer cajón y dejó en él la carta que acababa de escribir.

Hecho esto se volvió al salón. Ursula llegó por otra puerta á éste al mismo tiempo.

Se apresuró á ir á su encuentro para sostenerle y ayudarle á sentarse. Ursula llevaba en la mano un frasco en que se veía escrito un rótula de la botica de Romilly.

—¿Ha vuelto Claudio?—preguntó el diputado.

—En este momento; aquí tenéis la medicina prescrita por el doctor.

—Dadme una cucharada, querida Ursula... me siento muy cansado.

—¡Os fatigáis mucho! Ya os lo había yo dicho.

Roberto no respondió, tomó con mano trémula la cucharada de plata llena de medicina que le ofrecía Ursula, y se la bebió de un sorbo.

El medicamento le reanimó. La respiración dejó de ser oprimida; el ojo recobró su brillo.

—Dadme los periódicos—dijo. Ursula le acercó unos cuantos, entre los cuales se encontraba el «Journal de l'Aube», de que hemos hablado en uno de nuestros capítulos precedentes, cuando describíamos que Leopoldo Lantier había sido conducido al Palacio de Justicia para prestar declaración como testigo delante del señor de Gasquel, juez de instrucción.

Este periódico le interesaba con especialidad, como diputado que era de la circunscripción. Le quitó la faja, leyó el artículo de fondo, y siguió leyendo el resto del periódico.

Leyó un suelto que le concernía personalmente. La redacción deploraba en términos muy lisonjeros la enfermedad que le impedía asistir á las sesiones de la Cámara, donde su ausencia dejaba un vacío difícil de llenar, y manifestaba el desce y la esperanza de una próxima cura.

—Ya tengo asegurado un caluroso elogio fúnebre—murmuró sonriendo tristemente.

Y continuó su lectura. Uno de los párrafos excitó poderosamente su atención.

He aquí lo que decía en gruesos caracteres: «EVASION DE LA PRISION DE TROYES

En la noche de anteaer un preso que había sido traído de Clairvaux para que prestase declaración en una causa de asesinato de un carcelero de dicha prisión por dos reclusos se ha escapado de la casa de reclusión limando uno de los hierros de su calabozo, en que se encontraba solo.

Con la ayuda de las sábanas de la cama, retorcidas y atadas una á otra, y sujetas á otro de los barrotes, ha bajado por un camino que la negligencia del director había dejado sin centinela.

Se supone que ha escalado la muralla ayudado por algún cómplice que ha debido prestarle auxilio, pero todos se pierden en conjeturas de cómo haya podido realizarse la evasión. Este detenido recluso, condenado á cadena perpetua, residia hace diez y ocho años en Clairvaux, y era escribiente en la reclusión. El director iba á pedir su indulto por el valor con que había defendido al carcelero asesinado. El que se ha escapado se llama Leopoldo Lantier.»

XVI

Al leer este nombre, Roberto Vallerand tembló de pie á cabeza.

—¡Eh!—murmuró sorprendido y asustado—¡Eh! ese miserable, ese sobrino maldito que ha hollado el nombre de su padre y ha matado á fuerza de disgustos á su madre, á mi pobre hermana, se ha escapado! ¡Ah, esta noticia me trastorna! ¡Presento un peligro terrible, inevitable!...

Roberto estaba más pálido que un muerto. Temblaba como un azogado.

Volvió á releer lentamente, despacio, el artículo del «Journal de l'Aube», y al cabo de algunos momentos continuó, arrojando lejos de sí el periódico: —Vamos, vamos, la debilidad de mi cabeza es la única causa de los peligros imaginarios que preveo. Ese infame no es temible... no tardarán en cogerle. Toda la guardia de los gendarmes de infantería y caballería andará á estas horas siguiendo la pista... Su filiación se ha dado con profusión... Lo probable es que á estas fechas Leopoldo Lantier esté ya en manos de la justicia, que se encargará de custodiarle mejor en lo sucesivo. Roberto se abismo en una profunda meditación. Las emociones que acababa de experimentar destrozaban su cuerpo, debilitado por el sufrimiento. Le parecía que se tras-

(Continuará)

Gran fábrica de sombreros y gorras



DE José María Santos

La Casa que más barato vende

PROVEEDORA DE LOS EXPLORADORES DE ESPAÑA

Madrid.---15, Plaza Mayor, 16.---Madrid

Fábrica de Corbatas

12, CABELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos
Géneros de punto,
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.--ECONOMIA.--Precio fijo

LOS TIROLESES. Romanones, 7 y 9

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::
y placas esmaltadas,
Encomienda, núm. 20

Se admiten esquelas

PRECEPTOS PEDAGÓGICOS

por Giner de los Ríos
25 cts. ejemplar
Descuento á correosales, profesores

:: LA PRENSA ::
:: CARMEN, 18 ::

HOMBRES

Falta de energías, nerviosismo, impotencia, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesados, astudos, & viejos sin hijos, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, al ser débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y el son fuertes hasta la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas más surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal 1, MADRID (España) el ANALISIS SEXUAL, lo recibirá gratis por correo, reservadamente.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sanguíneo, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientro, flujo blanco, deformación y debilidad, que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirigirse con detalles á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arellitas, curan los catarros ó irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de esos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos hemorrágicos secos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

Se admiten anuncios hasta las 4

Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gutorribay), OVIEDO (La Sañoja), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Talegón), MALAGA, CACERES (Alcazar-More) y LISBOA (Trávia).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente.
Superfosfatos de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhídrido.
Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico.
Sales de potasa. Acido nítrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11).—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, ha o la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU.

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: G. ALNCO



Para el campo tenemos Aparadores, cristales grabados y piedra mármol, á 70 pesetas. Mesas de comedor, con un tablero, capaz para 6 personas cariñosas, á 12 ptas. Sillas fuertes, á 3,25 ptas. Camas fuertes, con dos colchones y una almohada, á 25 pesetas. Trincheros, piedra mármol, á 50 ptas. Armarios, desde 45 ptas. Mecedoras, sillas curvadas, hamacons, perchas, etc., etc., á precios increíbles. De embalaje, porto á la estación y facturar para fuera, esta casa no carga más que el 10 por 100 sobre el precio del mueble. Si tienen mármoles ó lunas, el 15 por 100.

HAY GUARDAMUEBLES PUBLICO :: EL MAS CENTRICO, EL MAS ECONOMICO :: TEMPERATURA SIEMPRE IGUAL

“EL CENTRO”

Plaza del Angel, 6 Teléfono 1.976

EL DOLOR VENCIDO



KALMINE Especifico del elemento dolor, sea ::: cual fuere su causa ::: :

Jaquecas, Neuralgias, Dolores de cabeza, Dolores de muelas, Reumatismo, Fiebres, Lumbago
No se resiste nunca á la primera ó segunda toma

DE KALMINE

Se vende: Madrid, Farmacia Borrell, Puerta del Sol, 5 y principales Farmacias
Al por mayor: PERAZ MARTIN y Compañía, ALCALA, 9.—MADRID

Agencia de publicidad

COLOMINA Sucesor de STORR

10, Fuencarral, 10.---Teléfono 805.

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO

para la curación de la BLENNORRAGIA, GISTITIS, CATARROS DE LA VEGIGA, y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sándalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, GUEBBA, etc., y tienen sobre las de sándalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 69. Barcelona, Rambla de las Flores, 4.

Sociedad general

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Montera, 19.—Teléfono 57

MAQUINAS

NUEVAS Y USADAS

Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas como:
Calderas de vapor.
Motores de gas.
Idem á gas pobre.
Dinamos eléctricos.
Instalaciones de luz.
Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.
Maquinaria para trigo. Centrífuga para separar cereales.
Máquina para fabricar manteca.
Arados.
Prensas para vias.
Trilladoras.

AUTOMOVILES

Nadie compre sin consultar precios concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España á nuestros amigos.

Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales

Por sólo cinco céntimos de peseta al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un socorro de DOS PESETAS diarias ó UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS diarias en caso de enfermedad, y vuestra familia á CIEN PESETAS en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala EL RADICAL, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis EL RADICAL á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

“El Radical” Seis grandes páginas diarias CINCO céntimos

DIARIO REPUBLICANO DE LA MAÑANA

Redacción, Administración y Talleres:

O'Donnell, núm. 6, Madrid

Apartado 282.—Teléfono 1.321

GRABADOS)(ACTUALIDAD)(INFORMACION TELEGRAFICA

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO